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ВМЕСТЕ С ТАРИФОМ 
ПОВЫСЯТ 
И КАЧЕСТВО?

ПОКА МЫ ТАМ, 
ВЫ ТУТ…

Айдос САРЫМ: 
«КАЗАХСТАН 
НАХОДИТСЯ РОВНО 
НА СВОЕМ МЕСТЕ»

В связи с повышением тарифов на 
коммунальные услуги карагандин-
ские монополисты отчитались перед 
жителями, на что уходят их деньги. 
Государственная программа «Тариф 
в обмен на инвестиции» в первую 
очередь предполагает сокращение 
показателей изношенности сетей, 
снижение потерь воды, тепловой и 
электрической энергии, улучшения 
качества услуг.

Казахстан объяснился, почему нара-
стил объем добычи нефти в январе, 
являясь при этом участником со-
глашения ОПЕК+, что предполагает 
следование установленным для 
каждого квотам добычи. Аргумент 
нашей стороны – «тестировали рас-
ширение Тенгиза».

Депутату Мажилиса Айдосу Сарыму 
до пенсии еще далеко, но он уже 
сегодня знает, что почивать на за-
служенном отдыхе не будет. «Открою 
ютуб-канал, буду что-то писать, но уж 
точно не отдыхать», – признался он 
журналистам «LITER». А на вопрос 
«легко ли быть депутатом», ответил: 
«это был мой личный выбор, и я 
стремлюсь строго придерживаться 
выбранного пути».
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ОБЕСПЕЧИТЬ КОНСТИТУЦИОННЫЕ  
ПРАВА ГРАЖДАН
Глава государства принял Генерального прокурора Берика Асылова.

Президент заслушал отчет о 
состоянии законности в стране и 
итогах работы по приоритетным на-
правлениям надзорной деятельности.

Касым-Жомарту Токаеву было 
доложено о криминогенной ситуа-
ции и мерах, направленных на обе-
спечение конституционных прав 
граждан в уголовно-правовой сфере. 
Органы прокуратуры пресекли более 
32 тысяч решений на стадии досудеб-
ного расследования, противоречащих 

Уголовно-процессуальному кодексу, 
не допустили необоснованного вов-
лечения в уголовную орбиту 4 тысяч 
лиц, освободили более 1 500 незакон-
но задержанных лиц. По протестам 
Генерального прокурора Верховным 
cудом улучшено положение 150 лиц, 
из них полностью оправдано 10 лиц.

Как сообщил Берик Асылов, в 
социально-экономической сфере 
восстановлены нарушенные права 81 
тысячи предпринимателей, 979 ты-

сяч пенсионеров, лиц из социально 
уязвимых слоев населения и других. 
Не допущено нарушений трудовых 
прав 123 тысяч работников. В пользу 
детей взысканы долги по алиментам 
на 4,6 млрд тенге.

Президент был проинформиро-
ван, что за прошлый год государству 
возмещен ущерб на сумму свыше  
627 млрд тенге.

Прокурорскую помощь полу-
чили 800 инвесторов, чей вклад в 
экономику составил свыше 12 трлн 
тенге. По актам прокуратуры за до-
пущенные нарушения к ответствен-
ности привлечены 136 должностных 
лиц. Прокурорами отказано в согла-
совании 712 решений госорганов в 
отношении инвесторов. Отмечено 
эффективное использование «про-
курорского фильтра» при сопрово-
ждении инвестиционных проектов. 
Активно функционирует Цифровая 
инвестиционная платформа, позво-
ляющая отслеживать ход реализации 

проектов Общенационального пула.
Глава государства заслушал отчет 

о ходе расследования ряда резонанс-
ных уголовных дел. 

Генеральный прокурор доложил 
о широком внедрении цифровых тех-
нологий в борьбе с преступностью, в 
частности, в поимке разыскиваемых 
лиц с помощью «умных» видеока-
мер (количество разыскиваемых 
снижено на 9,4%).

Касым-Жомарт Токаев поручил 
продолжить работу по практической 
реализации принципа «Закон и По-
рядок», обеспечению законности во 
всех сферах. Он также подчеркнул 
важность координации деятельности 
правоохранительных и других госор-
ганов по противодействию мошен-
ничеству, борьбе с наркобизнесом, 
профилактике правонарушений в 
общественных местах.

По материалам сайта 
Аkorda.kz

КАСЫМ-ЖОМАРТ 
ТОКАЕВ 
ПОЗДРАВИЛ 
ПРЕЗИДЕНТА 
ЛИТВЫ

Глава государства направил 
телеграмму поздравления 
Президенту Литвы.

Президент Казахстана поздравил Гитанаса 
Науседу с Днем восстановления Литовского 
государства.

В телеграмме отмечается, что Литовская 
Республика, будучи активным членом Европей-
ского союза, достигла значительного прогресса 
в укреплении государственности и повышении 
благосостояния граждан.

Касым-Жомарт Токаев выразил уверен-
ность в том, что традиционно дружеские и 
доверительные отношения между Казахстаном 
и Литвой будут и впредь развиваться на благо 
двух народов.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПАРТНЕРСТВО 
ВЫСОКИХ СТАНДАРТОВ
Президент Казахстана 
принял министра ино-
странных дел Венгрии 
Петера Сийярто. 

Глава государства принял мини-
стра внешнеэкономических связей 
и иностранных дел Венгрии Пете-
ра Сийярто, прибывшего в Астану 
с официальным визитом. 

Приветствуя венгерского  
дипломата, Президент отметил  
высокий уровень стратегического 
партнерства между Казахстаном и 
Венгрией. Подчеркнуто поступа-
тельное развитие политического 
диалога на высоком уровне, а также 
активное межправительственное вза-
имодействие.

Касым-Жомарт Токаев выразил 
удовлетворение динамичной реали-
зацией соглашений, подписанных в 
ходе его государственного визита в 
Будапешт в прошлом году. По его сло-

вам, их последовательное воплощение 
будет способствовать дальнейшему 
углублению всестороннего парт- 
нерства. Глава государства передал 
приветствие и наилучшие пожелания 

Премьер-министру Венгрии Виктору 
Орбану.

В свою очередь Петер Сийярто 
также передал Президенту теплые 
слова приветствия от Премьер-ми-

нистра Венгрии. Министр проин-
формировал Главу государства, 
что его визит в Астану направ-
лен на предметное обсуждение с 
профильными министерствами и 
ведомствами различных аспектов 
практической реализации догово-
ренностей, ранее достигнутых на 
высшем уровне.

В ходе встречи собеседники рас-
смотрели ряд актуальных вопросов 
двусторонней повестки дня, уделив 
особое внимание расширению взаи-
мовыгодных связей в торгово-эконо-
мической и инвестиционной сферах, 
а также в энергетике и банковском 
секторе.

Кроме того, состоялся обмен 
мнениями по актуальным между-
народным вопросам.

В  з а в е р ш е н и е  в с т р е ч и  
Касым-Жомарт Токаев наградил  
Петера Сийярто орденом «Достык» 
II степени за вклад в развитие казах-
ско-венгерских отношений.

ЗАКРЕПИТЬ ПОЗИЦИИ 
КАЗАХСТАНА  
В МИРОВОМ СПОРТЕ 
Глава государства принял президента Международной  
федерации борьбы Ненада Лаловича.

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, что борь-
ба является важным видом спорта, который играет 
значительную роль в укреплении позиции нашей 
страны на международной спортивной арене. Он 
также высоко оценил достижения отечественных 
борцов, которые успешно выступают на круп-
нейших мировых турнирах.

Глава государства подчеркнул, что Казахстан 
нацелен на укрепление стратегического сотрудни-

чества с Международной федерацией борьбы. По 
его словам, расширение инфраструктуры, внедре-
ние передовых методик подготовки и проведение 
международных турниров в нашей стране будут 
способствовать росту популярности и конкурен-
тоспособности этого вида спорта.

В свою очередь Ненад Лалович поблагодарил 
Касым-Жомарта Токаева за теплый прием и выра-
зил готовность к продолжению взаимодействия. 
Он назвал Казахстан важным партнером федера-
ции и отметил впечатляющий прогресс националь-
ной школы борьбы. По его словам, стремление 
казахстанцев к формированию здоровой нации 
помогает добиваться высоких результатов в спорте 
и других сферах.

В ходе встречи были обсуждены перспективы 
укрепления позиций Казахстана в мировом спор-
тивном сообществе и дальнейшего продвижения 
борьбы как одного из приоритетных видов спорта.

В завершение встречи Глава государства на-
градил руководителя Международной федерации 
борьбы орденом «Достык» II степени за вклад 
в развитие борьбы в Казахстане.
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СЕНАТ ПРАВИТЕЛЬСТВО

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ

СОБЫТИЯ

УКРЕПЛЕНИЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВА 
С ТУРЦИЕЙ

Бюро Сената Парламента РК под председательством Спикера Палаты 
Маулена Ашимбаева определило повестку предстоящего заседания Палаты.

На предстоящем в четверг за-
седании Палаты депутатами будет 
рассмотрен Закон «О ратификации 
Соглашения между Правительством 
Республики Казахстан и Правитель-
ством Турецкой Республики о со-
трудничестве в области карантина 
и защиты растений». 

Цель – развитие двусторон-
него сотрудничества в области 

карантина и защиты растений для 
обеспечения фитосанитарной без-
опасности и предотвращения ввоза 
и распространения на территории 
двух государств карантинных вред-
ных организмов.

Действия соглашения распро-
страняются на все подкарантин-
ные материалы, включая любое 
растение, растительный продукт, 
место складирования, упаковку, 
транспортировку, контейнер, 
почву и любой другой организм, 

объект или материал, способные 
служить укрытием для вредителей 
или облегчить их распространение, 
с точки зрения фитосанитарных 
мер, особенно в случаях между-
народных перевозок.

Кроме того, в ходе заседания 
Бюро депутаты обсудили мероприя-
тия, запланированные к проведению 
на неделе в рамках реализации Пла-
на мероприятий Сената, и распре-
делили законы, ранее принятые 
Мажилисом Парламента.

НОВЫЕ АКИМЫ – 
НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ 
ДЛЯ РАЗВИТИЯ ОБЛАСТЕЙ
По поручению Главы государства Премьер-министр РК 
Олжас Бектенов и руководитель Администрации Пре-
зидента Айбек Дадебай приняли участие в собрании 
депутатов маслихатов Восточно-Казахстанской области и 
области Абай.

В ходе собрания депутатам были зачитаны 
письма Главы государства о выдвижении на 
должность акима: Восточно-Казахстанской 
области – первого заместителя акима ВКО 
Нурымбета Сактаганова и акима Уланского 
района Армана Бекбосынова, в области Абай 
– советника – пресс-секретаря Президента 
Республики Берика Уали и акима города Кур-
чатова Болата Абдралиева.

По результатам открытого голосования 
депутатами поддержаны кандидатуры Нурым-
бета Сактаганова и Берика Уали.

Главой государства подписаны указы о 
назначении акимом Восточно-Казахстанской 
области – Сактаганова Нурымбета, акимом 
области Абай – Уали Берика. 

На встрече с активами областей Олжас 
Бектенов отметил, что перед новыми руково-
дителями поставлены масштабные задачи по 
социально-экономическому развитию регио-
нов с упором на диверсификацию экономики 
и улучшение инвестиционного климата. 

За последние годы в Восточно-Казах-
станскую область привлечено порядка 
1,5 трлн тенге инвестиций, что позволило 

создать новые рабочие места и обеспечить 
экономический рост. В регионе введены 
новые инфраструктурные и социальные 
объекты. В настоящее время обозначены 
перспективные направления, реализация 
которых позволит обеспечить занятость на-
селения и даст импульс развитию экономики 
региона. Среди приоритетных – поддерж-
ка малого и среднего бизнеса, переработка 
сельскохозяйственной продукции, внедрение 
цифровых решений. 

Область Абай граничит с Россией и 
Китаем и является узлом международной 
транзитной торговли, в связи с чем необхо-
димо максимально использовать имеющийся 
транзитный потенциал. Поручено держать на 
контроле вопросы реализации важных инфра-
структурных проектов по строительству же-
лезной дороги в направлении Аягоз – Тачэн 
и сухого порта «Бахты».

Особое внимание необходимо уделить 
сфере туризма с раскрытием потенциала 
озера Алаколь, исторических и культурных 
мест региона.

Также подчеркнута важность развития пе-
реработки сельскохозяйственной продукции 
для обеспечения населения региона качествен-
ными и доступными продуктами питания.

С ЗАБОТОЙ О БУДУЩЕМ СТРАНЫ
С начала года выплатами из Государственного фонда 
социального страхования на рождение и по уходу 
за ребенком до достижения им возраста 1,5 лет ох-
вачено 170,8 тысячи человек на общую сумму 80,1 
млрд тенге. А выплатами государственных пособий 
многодетным семьям и награжденным матерям 
было охвачено 846 тысяч человек на общую сумму 
49,5 млрд тенге. 

В Казахстане продолжают активно 
поддерживать многодетные семьи. В 
частности, с начала года значительное 
число граждан уже получило пособия 
на рождение и уход за детьми, а также 
выплаты для многодетных семей и ма-
терей, награжденных за материнский 
подвиг. Эти меры играют особую роль 
в развитии социальной защиты граждан. 

С ПЕРВЫХ ДНЕЙ ЖИЗНИ
В январе текущего года пособие на 

рождение ребенка из республиканского 
бюджета получили 33,7 тысячи человек 
на сумму 6 млрд тенге. На данное по-
собие могут претендовать постоянно 
проживающие в Казахстане граждане, 

кандасы, а также иностранцы, имеющие 
рожденных, усыновленных, а также взя-
тых под опеку детей.

Семьи, имеющие в том числе усы-
новленных, а также взятых под опеку 
детей, сводных детей, если они не учтены 
в семье другого родителя, имеют право 
на получение пособия по уходу в случаях, 
когда лицо, осуществляющее уход за ре-
бенком, не является участником системы 
обязательного социального страхования. 
За отчетный период пособие по уходу 
за ребенком до достижения им возрас-
та 1,5 лет получили 123 тыс. человек на 
сумму 3,6 млрд тенге.

Размеры госпособий на рождение и 
по уходу за ребенком устанавливаются 
в зависимости от МРП, утвержденного 
на соответствующий финансовый год за-
коном о республиканском бюджете. С 

начала 2025 года размеры государствен-
ных пособий проиндексированы на 6,5%.

Размеры пособия на рождение пер-
вого, второго, третьего ребенка состав-
ляют 38 МРП, или 149 416 тенге. А на 
четвертого и более ребенка – 63 МРП, 
или 247 716 тенге.

Пособие по уходу за ребенком до 
достижения им возраста 1,5 лет выплачи-
вается ежемесячно в размерах 5,76 МРП 
на первого ребенка, 6,81 МРП на вто-
рого ребенка, 7,85 МРП на третьего 
ребенка и 8,90 МРП на четвертого и 
более ребенка. 

Кроме того, работающим гражданам 
на все дни отпуска по беременности и 
родам из ГФСС назначается социальная 
выплата по случаю потери дохода в связи 
с беременностью и родами, усыновлени-
ем (удочерением) новорожденного ре-
бенка (детей). Размер выплаты зависит 
от среднемесячного дохода, с которого 
производились социальные отчисления 
в ГФСС за последние 12 месяцев до даты 
отпуска по беременности и родам и ко-
личества дней нетрудоспособности.

Данную единовременную выпла-
ту с начала года получили 23,6 тысячи 
человек на общую сумму 33,3 млрд 
тенге, что на 4% больше суммы за ана-
логичный период 2024 года. Средний 
размер назначенной выплаты составил 
1 714 618 тенге.

Также из ГФСС участнику систе-
мы соцстрахования с даты рождения 
ребенка назначается ежемесячная со-
циальная выплата по случаю потери 
дохода в связи с уходом за ребенком до 
полутора лет. Размер выплаты состав-
ляет 40% от среднемесячного дохода, 
с которого производились социальные 
отчисления в ГФСС за последние два 
года. При рождении двух и более детей 
выплата назначается на каждого ребенка 
отдельно.

В 2025 году данная выплата назна-
чена 24,2 тысячи человек, ежемесяч-
ный средний размер выплаты соста-
вил 93 740 тенге. Выплата произведена 
на сумму 37,2 млрд тенге, что на 21% 
больше суммы за аналогичный период 
2024 года. 

В БОЛЬШОЙ СЕМЬЕ –
БОЛЬШАЯ РАДОСТЬ
Более 49 млрд тенге получили мно-

годетные семьи и награжденные матери 
в виде пособий с начала года, в том числе 
пособия многодетным семьям получили 
604,7 тысячи семей на сумму 43 млрд 
тенге, а пособия награжденным мате-
рям – 241,8 тысячи человек на сумму 
6,5 млрд тенге.

На пособия многодетным семьям 
могут претендовать семьи, имеющие 4 и 
более совместно проживающих несовер-

шеннолетних детей или студентов очной 
формы обучения в возрасте до 23 лет, 
вне зависимости от их дохода.

Размеры выплат многодетной семье 
дифференцированы в зависимости от 
количества детей и в 2025 году состав-
ляют 16,03 МРП с 4 детьми, 20,04 МРП 
с 5 детьми, 24,05 МРП с 6 детьми, 
28,06 МРП с 7 детьми, а также с 8 и 
более детьми – по 4 МРП на каждого 
ребенка. 

Пособие назначается и матерям, 
награжденным подвесками «Алтын 
алқа», «Күміс алқа» или получившим 
ранее звание «Мать-героиня», награж-
денным орденами «Материнская слава» 
I и II степени.

Пособие награжденной матери еже-
месячно выплачивается в размерах 6,40 
МРП – награжденным подвеской «Күміс 
алқа» и 7,40 МРП – награжденным под-
веской «Алтын алқа» или получившим 
ранее звание «Мать-героиня», награж-
денным орденами «Материнская слава» 
I и II степени. 

С 1 января 2025 года все государ-
ственные социальные пособия семьям, 
имеющим детей, повышены на 6,5%. 

Программа социальной поддержки 
продолжает развиваться, оказывая важ-
ную помощь тем, кто в ней особенно 
нуждается, попутно повышая качество 
жизни семей по всей стране. 

ЗАБЕГ АНАЛИТИКОВ
В Астане состоялся спортивный забег Taldau Run. 
Мероприятие объединило участников Клуба экс-
пертов и выпускников «Школы аналитики» при 
Сенате Парламента РК, а также других сторонников 
здорового образа жизни.

Приветствуя участников забе-
га, Председатель Сената Парламента 
Маулен Ашимбаев, подчеркнул, что 
Глава государства уделяет пристальное 
внимание вопросам развития спорта. В 
рамках проводимой в стране социаль-
ной политики, неотъемлемой частью 
которой является спорт, реализуются 
комплексные меры по созданию необ-
ходимых условий в этом направлении.

– Президент страны Касым-Жомарт 
Токаев важное внимание уделяет раз-

витию спорта в стране. По поручению 
Главы государства в этом направлении 
ведется большая системная работа. Во 
всех регионах Казахстана успешно реа-
лизуются важные проекты по развитию 
профессионального, массового и инклю-
зивного спорта. Забег, организованный 
с участием «Школы аналитики», без-
условно, является значимым вкладом 
в общую работу в этом направлении, 
– сообщил Маулен Ашимбаев.

Отмечена была и символичность 
совпадения даты проведения забега с 
окончанием IX зимних Азиатских игр, 
прошедших в Харбине, на которых ка-

захстанские спортсмены показали вы-
сокие результаты. В этой связи Маулен 
Ашимбаев выразил уверенность в том, 
что забег Taldau Run в скором време-
ни станет доброй традицией и частью 
нетворкинга для участников «Школы 
аналитики».

Спикер Палаты акцентировал 
внимание участников и на том, что до 
окончания обучения в четвертом по-
токе общественного проекта «Школа 
аналитики» осталось всего две недели. 
Поэтому важно активно и качественно 
использовать каждую встречу для со-

вместного обсуждения идей, выработки 
предложений и инициатив.

«Школа аналитики» нацелена на 
усиление аналитических подходов в го-
сударственном управлении, социальных 
и гуманитарных исследованиях, а также 
в СМИ. 

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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СОВЕТ

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

АКТУАЛЬНО

ПОД ПРИСТАЛЬНЫМ КОНТРОЛЕМ ОБЩЕСТВА
Очередное заседание Республиканского совета  
по противодействию коррупции при партии «AMANAT» 
было посвящено актуальным вопросам развития 
дорожной инфраструктуры страны.

В заседании приняли участие члены 
Совета, депутаты Мажилиса Парламента 
РК, представители центральных государ
ственных органов, квазигосударственного 
сектора, активисты гражданского обще
ства, а также партийцы из регионов в ре
жиме видеоконференции.

Председатель Совета, депутат Мажи
лиса Ерлан Саиров подчеркнул недопус
тимость хищений бюджетных средств, 
выделяемых на строительство дорог.

– Мы привлекаем кредиты от круп
ных международных фондов, чтобы стро
ить дороги. В свое время эту проблему 
можно было решить и без займов. В ко
нечном счете возвращать эти средства 
придется за счет налогоплательщиков, 
то есть из государственного бюджета. В 
связи с этим крайне важно, чтобы обще
ство имело возможность четко контро
лировать, куда и как расходуются деньги, 
выделенные на дорожное строительство. 
Да, дороги строятся, но в регионах, осо
бенно в Актюбинской и Атырауской об
ластях, существует множество проблем, 
связанных с их качеством, – отметил он.

В продолжение темы Секретарь 
партии «AMANAT» Ержан Жылкыба
ев подчеркнул, что данные о дорожном 
строительстве и качестве дорог остаются 
закрытыми для широкой общественности.

– Ежегодно в стране строятся дороги 
и мосты республиканского и региональ
ного значения, продолжается реализация 
крупных инфраструктурных проектов. 
Однако, к сожалению, работа по инфор
мированию населения о выполненных или 
текущих проектах попрежнему оставля

ет желать лучшего. Например, в прошлом 
году дорожное покрытие на трассе Дос
сор – Кульсары –Актау было снято, но с 
тех пор никаких ремонтных работ не про
водилось. Людям не была предоставлена 
четкая информация о причинах задержек, 
о сроках выделения средств и завершения 
работ. Хотя все эти сведения должны быть 
доступны, – заявил он.

Свое мнение высказал и депутат мас
лихата Атырауской области Арман Хай
руллин. Он отметил, что жители региона 
крайне недовольны состоянием дорог.

– Весенние паводки нанесли серьез
ный ущерб дорожному полотну. К при
меру, трасса Кульсары – Доссор – Актау 
находится в удручающем состоянии. С мо
мента наводнения прошло уже более по
лугода, но дорога так и не была восстанов
лена. Особенно критическая ситуация на 
15километровом участке перед въездом в 
Кульсары – покрытие там полностью раз
рушено. Кроме того, на 7километровом 
отрезке трассы дорожное полотно было 
снято, но новый слой асфальта до сих пор 
не уложен. В результате аварии на этом 
участке происходят ежедневно, создавая 
угрозу жизни водителей и пассажиров. 
Однако «КазАвтоЖол» не спешит с ре
монтом, – констатировал депутат.

Мажилисмен, член Совета Кайрат 
Балабиев обратил внимание на корруп
ционные схемы в данной сфере.

– С 2022 по 2024 годы в деятельно
сти «КазАвтоЖол» и его территори
альных подразделений было выявлено 
шесть фактов коррупционных правона
рушений. В результате расследования по 
двум делам вынесены судебные пригово
ры: в прошлом году заместитель дирек
тора Жамбылского областного филиала  

«КазАвтоЖол» и эксперт технического 
надзора ТОО «Алматы Сапа Инжини
ринг» были приговорены к лишению свобо
ды. Также к уголовной ответственности был 
привлечен председатель правления «Каз
АвтоЖол», нанесший государству ущерб 
в особо крупном размере, – отметил он.

Народный избранник также предста
вил статистику выявленных преступлений 
внутри «КазАвтоЖол». За прошлый год 
взяточничество увеличилось на 58%; хи
щения – на 28%; злоупотребление служеб
ными полномочиями – на 8%.

Кроме того, Национальный центр 
качества дорожных активов при Мини
стерстве транспорта в 2024 году провел 
более 5 тысяч инспекционных проверок и 
отобрал 13,7 тысячи образцов дорожных 
материалов. 15% (то есть около 2 тысяч 
образцов) не соответствовали стандартам 
и были сняты с производства. Также было 
выявлено свыше 3,3 тысячи нарушений 
технологического процесса и дефектов в 
дорожном строительстве.

Согласно данным Комитета по пра
вовой статистике и специальному учету 
Генеральной прокуратуры, за 2022–
2024 годы на участках международных 
и респуб ликанских трасс с дорожными 

дефектами зарегистрировано 3 668 ДТП. 
В результате этих аварий погиб 1 121 че
ловек, а еще 4 402 получили ранения.

Исполняющий обязанности председа
теля правления «КазАвтоЖол» Саят Шай
мин поделился планами на текущий год.

– В этом году мы намерены реализовать 
проекты по строительству и реконструкции 
2,2 тысячи километров дорог, капитально
му ремонту – 460 километров и среднему 
ремонту – 7 тысяч километров дорожного 
покрытия. Для этого будет задействовано 
7 тысяч единиц техники, 91 асфальтобетон
ный завод, 83 дробильносортировочные 
установки, что позволит уложить 9,4 млн 
тонн асфальтобетона и привлечь более 
13 тысяч специалистов, – сообщил он.

По его словам, в 2023 году было выяв
лено около 3 тысяч дорожных дефектов, из 
которых 92% уже устранены, а 5,3% нахо
дятся на стадии подтверждения и устране
ния. 56% выявленных дефектов пришлось 
на участки, находящиеся в эксплуатации, 
29% – на проекты, находящиеся в стадии 
реализации, и 14% – на участки, находящи
еся на гарантийном обслуживании.

В прошлом году для контроля каче
ства дорог было привлечено 42 компании 
технического надзора, в штате которых 

работали около 500 экспертов. По итогам 
года за ненадлежащее исполнение обязан
ностей в отношении технического над
зора были наложены штрафы на сумму 
порядка 150 млн тенге, а 10 экспертов, 
допустивших серьезные нарушения, были 
отстранены от работы.

Редактор газеты «Жемқорлық және 
заң» из Туркестанской области Каламкас 
Ботабекова и общественный активист из 
ЗападноКазахстанской области Айбо
лат Бокенов подняли вопросы нехватки 
придорожных туалетов, низкого качества 
дорог, недостатка спецтехники и других 
проблем, волнующих сельское население.

– От Жамбылской области до Караган
ды практически невозможно найти туалет. 
В Туркестанской области, между городом 
Туркестан и районом Сауран, обществен
ный туалет, открытый несколько лет назад, 
так и не начал функционировать. Платная 
дорога между Таразом и Шымкентом на
ходится в ужасном состоянии: выбоины 
и ямы на каждом километре. А на трассе 
Шымкент – Туркестан полотно смещено в 
одну сторону, что затрудняет управление 
автомобилем. Кроме того, жители села Ескі 
Сауран уже пять лет требуют строитель
ства дороги, чтобы им не приходилось де
лать огромный крюк. Но их обращения 
до сих пор остаются без ответа, – заявила 
Каламкас Ботабекова.

Подводя итоги заседания, председа
тель Совета Ерлан Саиров отметил, что 
дороги и автотранспорт – это стратеги
чески важные объекты для государства.

– К сожалению, проблем в этой сфере 
предостаточно. И мириться с коррупци
ей – недопустимо. Жители регионов не
довольны состоянием дорог и качеством 
обслуживания. Мы должны совместно 
искать пути решения. В конце концов, 
есть ведь Закон «Об общественном 
контроле». В этой связи мы предлагаем 
ввести членов Республиканского совета по 
противодействию коррупции при партии 
«AMANAT» в состав совета директоров 
«КазАвтоЖол, – заключил он.

КАСПИЙСКОЕ МОРЕ:  
ПОЧЕМУ ВОПРОС ПРОЗРАЧНОСТИ 
ВЫХОДИТ НА ПЕРВЫЙ ПЛАН?
Каспийское море переживает один из самых сложных периодов в своей истории. Сниже-
ние уровня воды, загрязнение, сокращение численности редких видов – эти вызовы ставят 
под угрозу будущее уникальной экосистемы. О том, какие меры необходимо принять для ее 
спасения, говорили участники международного круглого стола «Каспий на грани. YOU. SEA. 
PROBLEM», который прошел в Астане. Экологи, представители нефтегазовой отрасли, обще-
ственные деятели и журналисты обсудили ключевые проблемы региона и пути их решения.

Одной из самых обсуждаемых тем стал во
прос прозрачности работы нефтяных компаний. 
Основатель движения «Save the Caspian Sea» 
Вадим Ни заявил, что организация подала су
дебный иск против Министерства энергетики 
Казахстана и нефтедобывающих компаний, 
требуя раскрытия условий соглашений о раз
деле продукции (СРП). Эти документы регу
лируют деятельность нефтяных корпораций в 
Каспийском регионе, но их содержание остается 
закрытым для общественности.

– Годами нас держат в неведении относи
тельно условий этих соглашений. Мы требуем, 
чтобы информация о том, как используются 
природные ресурсы Каспия, была доступна 
каждому, – отметил Вадим Ни.

По его словам, отсутствие прозрачности 
мешает объективной оценке экологических 
рисков и ответственности бизнеса.

– Общество имеет право знать, какие обя
зательства берут на себя компании перед госу
дарством и природой, – добавила член междуна
родного правления EITI Мария Лобачева. Она 
подчеркнула, что вопрос открытости данных 
становится все более актуальным на фоне уве
личивающегося промышленного воздействия 
на экосистему.

Эксперты представили тревожные данные 
о состоянии Каспийского моря. За последние 
20 лет его уровень снизился почти на два метра. 
Это уже привело к изменению береговой ли
нии и ухудшению условий для морской флоры 
и фауны.

– Мы видим, как море буквально отступает 
у нас на глазах. Северный шельф, который явля
ется жизненно важной зоной для экосистемы, 
может просто исчезнуть, – пояснил Вадим Ни.

Метеорологи также фиксируют негатив
ные климатические тенденции. Представитель 
Министерства экологии и природных ресурсов 
Наталья Давлетьярова подчеркнула, что темпы 
повышения температуры в Каспийском регионе 
выше, чем в среднем по планете.

– С 1976 по 2023 год среднегодовая темпера
тура воздуха здесь увеличивалась на 0,51 градуса 
по Цельсию каждые 10 лет, тогда как в среднем по 

миру этот показатель составляет 0,19 градуса, – 
привела она данные исследований.

Еще одной болезненной темой стала судьба 
каспийского тюленя, единственного морского 
млекопитающего региона. За последние сто лет 
его численность упала более чем на 90%.

Ис п ол н и те л ьн ы й  д и р е к то р  C r u d e 
Accountability Кейт Уоттерс считает это тре
вожным сигналом:

– Каспийский тюлень – индикатор состоя
ния всей экосистемы. Если он исчезнет, это будет 
говорить о глубоком кризисе всего региона.

Ученые, занимающиеся изучением морской 
фауны, подтверждают, что ситуация ухудшается с 
каждым годом. Исследователь Асель Баймуканова 
из Института гидробиологии и экологии рассказала, 
что в 2020 году численность тюленей в послеледо
вый период составляла около 60 тысяч особей, а в 
2023 году этот показатель снизился до 45 тысяч.

– Каждый год мы фиксируем значительное 
сокращение численности. Это результат комплекс
ного воздействия: изменение климата, загрязнение, 
браконьерство, – отметила Асель Баймуканова.

На круглом столе также обсуждалось и вли
яние промышленности на экологию региона. 
Представители нефтегазового сектора и экологи 
обменялись мнениями о путях снижения нега
тивного воздействия на природу.

Директор НПО «Глобус» Галина Черно
ва обратила внимание на проблему аварийных 
выбросов: 

– В Казахстане они не фиксируются в эколо
гическом законодательстве и не учитываются в 
разрешительных документах. Хотя именно они 
могут составлять до 80% загрязнения.

Олжас Байдильдинов, эксперт в области 
нефти и газа, напомнил, что отсутствие стро
гого контроля над промышленностью может 
привести не только к экологическим, но и к 
экономическим потерям:

– Мы уже видели, что произошло с Араль
ским морем. Если не принять меры сейчас, ре
гионы, зависящие от Каспия, могут оказаться 
в сложном положении.

Подводя итоги круглого стола, участники 
сошлись во мнении, что необходимы срочные 
меры по сохранению экосистемы Каспийского 
моря. Вадим Ни выразил надежду, что судебный 
процесс, инициированный движением Save the 
Caspian Sea, поможет добиться большей прозрач
ности в деятельности нефтегазовых компаний.

– Мы не остановимся, пока власть имущие 
не осознают безотлагательности этого кризи
са, – заявил он.

Круглый стол «Каспий на грани. YOU. SEA. 
PROBLEM» стал важной площадкой для от
крытого диалога. Экологические организации 
планируют усилить работу по привлечению 
внимания международного сообщества к про
блемам Каспия.

Фото пресс-службы 
«Save the Caspian Sea»

СИСТЕМНОЕ 
РЕШЕНИЕ
СВЫШЕ 300 СЕЛ ПОЛУЧАТ 
ДОСТУП К ЧИСТОЙ ВОДЕ  
С ПОДДЕРЖКОЙ «AMANAT»
Вопрос обеспечения казахстанцев 
качественной питьевой водой вы-
ходит на новый уровень. Благодаря 
настойчивости Республиканского 
совета по региональному развитию 
партии «AMANAT» Правительство 
приняло решение выделить 100 млрд 
тенге на решение проблем водоснаб-
жения в регионах. Теперь 367 малых 
сел по всей стране будут обеспече-
ны чистой водой, что станет важным 
шагом в повышении качества жизни 
граждан.

– Мы поставили перед 
собой цель – добиться си
стемного решения проб
лемы с водоснабжением, и 
сегодня можем с уверен
ностью сказать, что партия 
«AMANAT» добилась сво
его! Решение о выделении 
100 миллиардов тенге уже 
принято, а значит, тысячи 
людей в малых селах Казах
стана вскоре получат доступ 
к чистой воде, – заявил пред
седатель Совета, депутат Ма
жилиса Берик Бейсенгалиев.

Один из ключевых ме
ханизмов решения пробле
мы – установка комплексных 
блокмодулей. Это автоном
ные системы очистки и пода
чи воды, которые позволяют 
обеспечивать населенные 
пункты даже в условиях 
удаленности от центральных 
магистралей. Такое решение 
особенно актуально для ма
лых сел, где строительство 
крупных водопроводных 

сетей экономически неце
лесообразно.

Ранее на  заседании 
Совета был представлен 
детальный анализ текущей 
ситуации с водоснабжением. 
Итогом обсуждений стали 
конкретные предложения, 
направленные в Прави
тельство. Эти рекомендации 
были учтены, а финансиро
вание проекта подтвержде
но на уровне заместителя 
Премьерминистра Каната 
Бозумбаева.

Таким образом, бла
годаря активной позиции 
партии «AMANAT» реа
лизуется поручение Главы 
государства – обеспечить 
100% доступ казахстанцев 
к чистой питьевой воде. 
Партия «AMANAT» про
должит держать ситуацию 
под жестким контролем, 
обеспечивая целевое и эф
фективное использование 
выделенных средств.

ЭКОЛОГИЯ

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Айбек ҚАСЫМБЕК,
Астана
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Айдос САРЫМ:

«КАЗАХСТАН НАХОДИТСЯ РОВНО  
НА СВОЕМ МЕСТЕ»
Депутату Мажилиса Айдосу Сарыму до пенсии еще 
далеко, но он уже сегодня знает, что почивать на за-
служенном отдыхе не будет. «Открою ютуб-канал, буду 
что-то писать, но уж точно не отдыхать», – признался 
он журналистам «LITER». А на вопрос: «легко ли быть 
депутатом», ответил: «это был мой личный выбор, и я 
стремлюсь строго придерживаться выбранного пути».
В Гостиной «LITER» мы говорили с Айдосом Амирол-
лаевичом и о насущных проблемах, которые сегодня 
являются главными на повестке дня казахстанцев.

– Айдос Амироллаевич, начало 
года Вы провели во встречах со сво-
ими избирателями. Если саккумули-
ровать все часто задаваемые вопросы, 
то какой вывод напрашивается? Что 
волнует население страны?

– Вопросов, разумеется, много и они 
разные. Все зависит от того, в каких ау-
диториях мы встречаемся. Если это, к 
примеру, оборонные предприятия, то 
здесь диалог идет профессиональный. 
В тех же случаях, когда собираются из-
биратели абсолютно разных социальных 
слоев, профессий, возрастов, то и раз-
говор здесь более экспрессивный. Как 
показывает практика, не только моя, но 
и моих коллег по Мажилису, четверть 
всех обращений связана с судебными 
делами. Часто причина недопонима-
ния кроется, к сожалению, в правовой 
безграмотности людей. Много проблем 
по-прежнему со злостными неплатель-
щиками алиментов. Не одно заседание 
проведено и в партии «AMANAT», и в 
Мажилисе Парламента на эту тему. Но 
следует признать, что здесь самое важ-
ное – это моральность человека.

Если горе-отец не платит денег сво-
им родным детям, при этом имея доход, 
но скрывая его, то он должен стать не-
рукопожатным для общества. К сожа-
лению, такого у нас пока нет. Поэтому 
мужчина совершенно спокойно заводит 
новую семью, у него рождаются еще 
дети, но почему-то их мать не задается 
вопросом: может ли он быть хорошим 
отцом, если так бессердечно обошелся 
с другими своими детьми? 

– Не могу не спросить Вашего 
мнения про НДС…

– До сегодняшнего дня все пока на 
стадии обсуждения. Когда Правитель-
ство предложило ставку в 20%, депутаты 
первым делом спросили: почему именно 
20? А не 13, 15 или 16, к примеру. По-
кажите подробный расклад по каждой 
предполагаемой цифре.

Но хочу отметить, что прежде всего 
надо говорить не про НДС в частности, 
а про Налоговый кодекс в целом.

Начнем с того, что это второй по 
важности документ после конституци-
онной реформы.

Что бы мы ни говорили про ответ-
ственность граждан, в основном казах-
станцы честные и законопослушные. Но! 
Есть риск, что если им станет неком-
фортно работать в новых условиях, то 
они уйдут в тень.

Поэтому Правительству прежде 
всего стоило бы урегулировать вопрос 
платежей существующих налогов пред-
ставителями малого и среднего бизнеса, 
где уже существуют многие проблемы; 
при этом важно понимать про льготы, 
про нормы вычета и т. д. Другим сло-
вами, сделать так, чтобы они все до 
единого платили налоги. Потому что 
где гарантия, что удастся держать под 
контролем выплаты всех предприятий 
при более высокой ставке НДС? 

Если человек не считает необхо-
димым платить налоги, он сделает все, 
чтобы их не платить. Ведь налоговый 
инспектор думает о сборе налогов с 
9 утра до 6 вечера, а предприниматель 
думает о том, как избежать налогов, 
24 часа в сутки. 

И как вы считаете, кто больше при-
думает методов?

К сожалению, уже сейчас многие го-
ворят – мы перестанем платить зарплату 
и другие платежи «в белую», потому 
что это будет невыгодно. Это означает, 
что он будет меньше отчислять в пен-
сионный фонд, в фонд медстрахования, 
соответственно, у работников будут ма-
ленькие официальные зарплаты, и они 
не смогут брать кредиты.

К чему это приведет? Вся та по-
литика, которую мы вели последние 
4–5 лет по «обелению» рынка, всеоб-
щему декларированию, по увеличению 
количества выплат в ЕНПФ – тогда мы 
все это отправляем коту под хвост. Мы 
одномоментно демотивируем сотни и 
тысячи предпринимателей.

И делаем это именно сейчас, когда 
количество малого бизнеса наконец-то 

выросло, потому что даже таксисты стали 
индивидуальными предпринимателями!

Налоговая политика должна быть 
направлена на то, чтобы стимулировать 
людей честно показывать доходы. Мы 
долгое время хвастались тем, что благо-
даря цифровизации добились колоссаль-
ного уровня прозрачности, тем, что люди 
перестали носить в карманах наличность. 
Ведь дошло до того, что у нас же даже 
попрошайки держат в протянутой ладо-
ни карточку с QR-кодом. И теперь мы 
рискуем сделать большой откат назад. 

Поэтому, разумеется, мы должны 
продолжать начатую политику по про-
зрачному бизнесу. Уверен, будет принято 
компромиссное решение. 

– Вы согласны с тем, что повыше-
ние цен на бензин Правительство ар-
гументирует тем, что надо равняться 
на соседей?

– Это вполне логично. Мы же любим 
сравнивать – а почему у нас дороги не как 
в Европе, например. Ну тогда мы должны 
равняться и в других вопросах тоже.

Проблема не в повышении цены, 
проблема – в недоинформированности 
населения. Правительству надо подроб-
но разъяснять все реформы через СМИ, 
через другие источники информации.

– Раз уж речь зашла о соседях – 
какое место занимает Казахстан на 
карте мира? 

– К счастью, у нас нет амбиций за-
нимать какие-то другие места. Мы ров-
но на своем месте. У нас должно быть 
понимание того, кем мы будем и кем 
никогда не будем.

Не сможем стать мировыми лиде-
рами промышленности, например. Мы 
должны искать свои ниши, занять свое 
место в мировом рынке труда. Что бы 
мы ни говорили про таблицу Менделеева 

и прочее, даже по объемам природных 
богатств мы не входим в мировые лиде-
ры. В лучшем случае нишевое лидерство, 
например, по урану или еще что-то. То 
есть нам важно не обольщаться и не 
строить воздушные замки о собствен-
ном величии или исключительности. К 
сожалению, мы не просто строим мифы 
вокруг своего благополучия или исклю-
чительности, мы сами себя обманываем.

– Был период, когда мы гордились 
тем, что казахстанцев нет в числе  
гастарбайтеров в соседних странах. 
Сегодня же все чаще казахстанцы едут 
в Европу собирать клубнику или рабо-
тать на заводах Южной Кореи. Это не 
говорит о том, что стало хуже?

– Человек всегда ищет, где лучше, это 
нормально. Другой вопрос – насколько 
они там защищены? Одна из первых за-
дач, которую я решаю вот уже второй 
созыв в Парламенте – это легализовать 
пребывание наших граждан в Корее. Во 
время встреч с южнокорейскими дипло-
матами, коллегами, мы всегда говорим 
им: у вас в стране есть наши граждане, 
которые находятся на полулегальном 
положении, и это нас беспокоит. 

Они нам объяснили – в свое время 
Казахстан прошел по кадастру средне-
богатых стран. В соседних с нами стра-
нах Средней Азии экономику признали 
слабее, поэтому их гражданам привиле-
гии были даны, а мы не вошли в список 
бедных стран. Тем не менее в результа-
те частых переговоров мы убедили их в 
том,что у нас страна огромная и разные 
условия для проживания у граждан. Та-
ким образом, еще пара встреч на уровне 
Минтруда, и наши соотечественники бу-
дут там легализованы. Им не придется 
бегать от полицейских. Они получат тру-
довую карту установленного образца и 
не будут прятаться по подвалам.

Поэтому нет ничего плохого в том, 
что наши соотечественники едут в циви-
лизованную развитую страну, которая 
открывает новые возможности.

– Но ведь уезжают не только ра-
бочие руки, но и умы…

– Я против стенания, что у нас мозги 
«утекают» за границу. Нет у нас такой 
проблемы!

Надо смотреть правде в глаза – в 
ближайшие десятилетия мы не создадим 
Гарвард или компанию Илона Маска – 
так почему бы нашим ребятам не учиться 
там у них и возвращаться на родину с 
багажом знаний?

Было бы хуже, если бы мы не разре-
шали нашим ребятам выезжать, напри-
мер, учиться по стипендии «Болашак». 

Например, Китай одно время раз-
решал своим согражданам выезжать за 
границу на учебу и работу, а сейчас соз-
дает условия, чтобы они возвращались 
на родину. 

Мы идем по такому же пути. 

– Вас пугает финансовая безгра-
мотность наших сограждан и сопут-
ствующие проблемы, как закреди-
тованность, попадание в различные 
мошеннические ловушки?

– Есть замечательный проект партии 
«AMANAT» – «Карызсыз когам», ко-
торый направлен на ликвидацию финан-
совой безграмотности. Сегодня более 
80% среди всех мошенничеств занимает 
кибермошенничество.

Парадокс, но в большинстве случаев 
люди сами попадаются в сети, движимые 
желанием быстро заработать. При этом 
среди них есть даже очень грамотные 
люди с экономическим образованием.

В Парламенте проводится большая 
работа по сокращению поля действий 
для таких мошенников: в последнее 
время принято много законопроектов, 
которые стоят на защите человека. Но 
если человек сам настроен на быстрый 
заработок – его ничем не остановишь. 
Даже если мы напишем крупными буква-
ми на каждом здании лозунг «Берегись 
кибермошенников!» – люди все равно 
будут клевать на эту удочку.

– Айдос Амироллаевич, прежде 
чем поблагодарить Вас за беседу, хочу 
спросить. Вот Вы один из немногих 
депутатов, кто всегда готов дать ин-
тервью или комментарий, Вы не бега-
ете от журналистов, не скрываетесь 
от камер. Но есть и другие… Как Вы 
считаете, почему?

– Глава государства в недавнем 
своем выступлении повторил тезис об 
ответственности. Никто не заставлял ни 
одного человека становиться депутатом, 
акимом или министром. Если ты хочешь 
внести вклад в развитие страны – будь 
готов не только работать, но и отвечать 
на вопросы, общаться. Нет ораторского 
таланта – нанимай помощников, кон-
сультанта. Не владеешь языком – учи. 
Я лично знаю кейсы, когда люди за пол-
года осваивали государственный язык. 

Это должно стать внутренней по-
требностью, вшитой компетенцией – 
отвечать за свои поступки и действия. 

Фото 
Радмира ФАХРУТДИНОВА

ГОСТИНАЯ

ОБРАЗОВАННЫЕ ЛИДЕРЫ – 
ОСНОВА РАЗВИТИЯ РЕГИОНОВ!
ПРОГРАММА ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ ДЛЯ АКИМОВ:  
ШАГ К МОДЕРНИЗАЦИИ МЕСТНОГО УПРАВЛЕНИЯ.
В Агентстве по делам го-
сударственной службы 
состоялось торжественное 
открытие программы по-
вышения квалификации 
для акимов районов, горо-
дов районного значения, 
сел, поселков и сельских 
округов.

В мероприятии приняли участие 
заместитель Премьер-министра Канат 
Бозумбаев, председатель Агентства Дар-
хан Жазыкбай, должностные лица Ад-
министрации Президента, представите-
ли партии «AMANAT», преподаватели 
Академии государственного управления 
при Президенте, а также акимы районов 
и сел из всех регионов Казахстана. Ини-
циатива проведения обучения для акимов 
была заложена в Послании Президента  

Касым-Жомарта Токаева народу Казахста-
на. Глава государства отметил, что около 
90% всех сельских акимов были избра-
ны через систему прямых выборов, при 
этом 60% из них ранее не имели опыта 
работы на госслужбе. Это подчеркивает 

актуальность программы, направленной на 
развитие их профессиональных навыков.

Заместитель Премьер-министра  
Канат Бозумбаев отметил, что програм-
ма обучения поможет акимам определять 
ключевые факторы, влияющие на развитие 

сельской экономики, выявлять особенно-
сти и направления развития села, а также 
выстраивать прямую цепочку от производ-
ства продукции до ее сертификации и ре-
ализации. Председатель агентства Дархан 
Жазыкбай подчеркнул, что для эффектив-
ного выполнения поручений Президента 
важно не только обеспечить системный 
подход к обучению, но и уделить внимание 
профессиональной подготовке кандидатов 
еще на этапе их выдвижения политически-
ми партиями. Он отметил, что политиче-
ские партии должны обращать внимание 
на профессиональную ответственность и 
подготовку кандидатов, подчеркивая, что 
это залог успешного служения на благо 
общества.

Исполнительный секретарь партии 
«AMANAT» Даулет Карибек отметил 
важность разработки программы эконо-
мического развития сельских округов, 
подчеркнув, что она станет важной пло-
щадкой для обмена опытом и внедрения 
лучших практик в развитие регионов. Он 
добавил, что это обучение поможет аки-
мам эффективно решать задачи, стоящие 
перед сельскими округами, и повысить их 
экономический потенциал.

Программа повышения квалификации 
акимов включает 17 модулей, охватываю-
щих ключевые аспекты работы акимов, 
среди которых эффективное использова-
ние местного бюджета, государственные 
закупки и налоги, управление коммуналь-
ной собственностью, экология и охрана 
окружающей среды, развитие предпри-
нимательства и меры государственной 
поддержки, привлечение инвестиций в 
регионы, цифровые технологии в госу-
дарственном управлении, применение 
искусственного интеллекта, а также вы-
явление, оценка и минимизация рисков, 

эффективные коммуникации и другие 
ключевые навыки. Программа включает 
240 академических часов, включая практи-
ческие занятия, тренинги, интерактивные 
дискуссии и встречи с экспертами в обла-
сти экономики, государственного управ-
ления и юриспруденции. Важной частью 
курса станет разбор реальных кейсов и 
изучение наиболее распространенных 
ошибок, с которыми сталкиваются акимы 
на практике. Это позволит участникам не 
только понять теоретические основы, но и 
научиться применять их в реальной работе.

По окончании обучения акимам пред-
стоит защита программ экономического 
развития своих регионов, что станет эк-
заменом на способность разрабатывать и 
внедрять стратегически важные инициа-
тивы, направленные на улучшение жизни 
граждан. Программа реализуется на базе 
Академии государственного управления 
при Президенте и ее филиалов в респуб-
ликанских городах и областях, что позво-
ляет обеспечить максимальное удобство 
для участников и доступ к актуальным 
знаниям. Важно, что данный формат 
обу чения способствует обмену опытом 
и учитывает специфику различных регио-
нов Казахстана. Особое внимание будет 
уделено развитию лидерских качеств, так 
как от управленческих решений на местах 
зависит благосостояние граждан и эконо-
мическое развитие регионов. Обучение 
акимов – важный шаг на пути к модерни-
зации системы регионального управления 
и повышению качества жизни граждан. 
Ожидается, что выпускники программы 
смогут не только успешно применять полу-
ченные знания, но и инициировать важные 
реформы на местном уровне, формируя 
новый стандарт эффективного муници-
пального управления.

ГОСУДАРСТВЕННАЯ СЛУЖБА

Айбек ҚАСЫМБЕК,
Астана
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ЭКОНОМИКА

Канат САРИН,     
Астана

РЫНОК ТРУДА

НЕФТЬ

ПРОГНОЗ

Канат САРИН,
Астана

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

ПОКА МЫ ТАМ, ВЫ ТУТ…
Казахстан объяснился, почему нарастил объем до-
бычи нефти в январе, являясь при этом участником 
соглашения ОПЕК+, что предполагает следование 
установленным для каждого квотам добычи. Аргу-
мент нашей стороны – «тестировали расширение 
Тенгиза».

На днях глава Минэнерго РК Ал-
масадам Саткалиев созвонился сразу с 
несколькими высокими людьми, а именно 
с саудовским принцем Абдулазизом бен 
Салманом, российским вице-премье-
ром Александром Новаком и Хайтам 
аль-Гаисом, генеральным секретарем 
ОПЕК. Первые оба курируют в своих 
странах энергетику, а еще представляют 
руководство ОПЕК+ (председатель и со-
председатель соответственно).

В ходе обсуждения казахстанский 
министр предоставил техническое 
объяснение относительно увеличения 
добычи нефти в Казахстане в январе. 
Он уточнил, что увеличение связано с 
началом добычи нефти на новом заводе 
третьего поколения (ЗТП) на нефтяном 
месторождении Тенгиз в рамках Проекта 
будущего расширения. Министр пояснил, 
что, по плану, начало увеличения добы-
чи начнется в июне-июле 2025 года. Что 
касается января, то «увеличение добычи 
стало результатом временного разового 
тестирования, проведенного после тех-

нического обслуживания месторождения 
и ввода в эксплуатацию новой перераба-
тывающей установки на месторождении 
Тенгиз».

При этом глава Минэнерго подтвер-
дил то, что Казахстан по-прежнему пол-
ностью привержен своим обязательствам 
в рамках Соглашения ОПЕК+, включая 

механизм компенсации. «Казахстан при-
мет дальнейшие меры по выполнению 
своих обязательств, включая сокращение 
добычи на других нефтяных месторожде-
ниях, чтобы компенсировать январское 
превышение», – говорится в сообщении 
ведомства. Министр также добавил, что 
Казахстан представит обновленный план 
компенсации, учитывающий как перепро-
изводство, так и невыполненные объемы 
компенсации в январе.

В ответ председатель и сопредсе-
датель ОПЕК+ отметили критическую 
важность полного выполнения обяза-
тельств и компенсации в соответствии 
с Соглашением ОПЕК+. При этом они 
резонно указали на роль добровольных 
сокращений и усилий, предпринимаемых 
несколькими странами ОПЕК+ в целях 
поддержания стабильности рынка. И в 
первую очередь это касается большого 
вклада в добровольное сокращение со 
стороны Саудовской Аравии.

ТЕНГЕ  
УКРЕПЛЯЕТСЯ

Восприятие инфляции ухудшилось на фоне ускорения наблю-
даемого роста цен и обсуждаемых реформ в налоговой системе, 
отмечают финансовые аналитики. Соответственно мало опти-
мизма, что денежно-кредитные условия будут улучшаться.

Профессиональные участни-
ки финансового рынка указывают 
на то, что в январе месячная ин-
фляция достигла максимального 
показателя за последние 11 меся-
цев и составила 1,1%. Год назад в 
январе этот показатель составлял 
0,8%. С учетом обсуждаемых на-
логовых инициатив Правитель-
ства восприятие инфляции на 

следующий год ухудшилось. Через 
год эксперты видят инфляцию в 
пределах 10,6%, хотя месяц назад 
они прогнозировали порог 9,4%, 
говорится в исследовании, прове-
денном Аналитическим центром 
АФК.

Рост наблюдаемой и ожида-
емой инфляции может привести 
к повышению базовой ставки и 
отсрочить сроки нормализации 
денежно-кредитных условий на 
длительный период. Так, 37%  

респондентов ожидают повыше-
ния базовой ставки на предстоя-
щем заседании 7 марта, но остав-
шееся большинство прогнозирует 
ее сохранение.

При этом пространство для 
снижения базовой ставки в сле-
дующие 12 месяцев значительно 
сузилось: через год ее значение 
может составить 14,5%, тогда как 
месяцем ранее прогнозировалось 
14,0%. Таким образом, реальная 
ставка в экономике может упасть 

до 3,9% с текущего высокого 
уровня в 6,35%.

Касательно ожиданий по 
обменному курсу, участники 
финрынка в краткосрочной пер-
спективе видят определенное 
укрепление тенге по отноше-
нию к американскому доллару. 
Высокие ставки, спрос на тенге, 
традиционно растущий в налого-
вый период, и стабильное пред-
ложение иностранной валюты 
в рамках операций Националь-
ного банка поддержат курс. В 
плюс засчитывается и сезонное 
улучшение профицита торгово-
го баланса – в первом квартале 
расходы на импорт, как правило, 

падают, а доходы от экспорта то-
варов сохраняются прежними. Но 
в долгосрочном видении давление 
на тенге может сохраниться.

Через месяц курс USDKZT 
прогнозируется на отметке 513,9 
тенге за доллар, а через год – 
551,2. Это может быть обусловле-
но пересмотром вниз ожидаемой 
через год средней цены на нефть 
Brent до 69,3 доллара за баррель 
(73,6 ранее) на фоне прогнози-
руемого увеличения глобального 
предложения сырья и замедления 
мировой экономики. Напомним, 
в бюджет заложена цена в 75 дол-
ларов за баррель.

В итоге более низкие цены 

на нефть, жесткие финансовые 
условия и эффект высокой базы 
текущего года по экономиче-
скому росту могут негативно 
отразиться на динамике ВВП 
через 12 месяцев. Прогноз по 
росту ВВП через год опустил-
ся до 4,1% с показателя в 4,3% 
месяцем ранее.

В тоже время в АФК подчер-
кивают, что данные результаты 
опроса являются лишь прогно-
зом ряда экспертов, а не офици-
альной позицией компаний или, 
тем более, не инвестиционной 
рекомендацией.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ТРАНСФОРМАЦИЯ И АДАПТАЦИЯ
Мировой рынок труда претерпевает значительные изменения под воздей-
ствием технологического прогресса, «зеленого» перехода, экономических и 
демографических факторов. Казахстан также сталкивается с трансформацией 
в этой сфере, что требует адаптации со стороны как государства, так и бизнеса.

На глобальном уровне меняется со-
держание профессий, структурные сдви-
ги в экономике приводят к ликвидации 
ряда специальностей и возникновению 
новых, ранее не существовавших, отме-
чает руководитель отдела анализа эко-
номической политики Казахстанского 
института стратегических исследований 
при Президенте РК Анна Альшанская.

Согласно последнему прогнозу 
Всемирного экономического форума, 
в течение ближайших 5 лет в мире будет 
создано около 170 миллионов новых ра-
бочих мест. Однако этот рост, как ожи-
дается, будет частично компенсирован 
сокращением 92 миллионов рабочих 
мест.

Если говорить о динамике рынка 
труда в Казахстане, то анализ данных за 
последние 10 лет показывает устойчивые 

тенденции. Уровень участия в рабочей 
силе остается относительно стабильным, 

несмотря на внешние факторы, такие 
как пандемия COVID-19. При этом на 

рынке страны появляются новые формы 
занятости.

Во-первых, одним из ключевых 
трендов последних лет стала удаленная 
работа. Пандемия ускорила внедрение 
дистанционного формата, особенно в 
сферах IT и образования. Так, в 2023 году 
число дистанционно занятых в стране 
достигло более 42 тысяч человек. Тогда 
как наибольшее количество «удаленных» 
работников было зафиксировано в пе-
риод жесткого карантина – в первом и 
втором кварталах 2020 года.

При этом дистанционно занятые 
чаще всего проживают в городах, неже-
ли в сельской местности. Дистанционная 
работа получила и правовое регулиро-
вание. В 2021 году в законодательство 
были внесены изменения, в соответствии 
с ними появились понятия «дистанци-
онная работа» и «комбинированная 
дистанционная работа», что позволи-
ло работникам трудиться как по месту 
нахождения работодателя, так и за его 
пределами. Данный вид занятости бу-
дет развиваться и в будущем, полагает 
аналитик. Эксперты Международной 
организации труда оценивают глобаль-
ный потенциал удаленной работы в 18% 

рабочих мест, что примерно в 6 раз пре-
вышает долю работников, трудившихся 
удаленно до пандемии.

Во-вторых, развитие цифровых плат-
форм и экономики совместного потреб- 
ления (gig economy) привело к росту 
платформенной занятости. В Казахстане 
все больше работников находят работу 
через цифровые платформы (Yandex, 
Glovo, Wolt и другие).

По оценкам Министерства труда 
и социальной защиты населения РК, 
сегодня этот вид занятости является 
источником дохода для порядка 500 
тыс. казахстанцев. Принятие Социаль-
ного кодекса позволило официально 
признать платформенных работников и 
предоставить им социальные гарантии, 
обеспечивая их правовую защиту.

Таким образом, будущее рынка труда 
будет определяться различными фактора-
ми – от демографических до технологи-
ческих. Дальнейшее совершенствование 
правового регулирования и инвестиции 
в развитие человеческого капитала ста-
нут ключевыми для успешной адаптации  
Казахстана к новым вызовам, резюмирует 
эксперт.

Коллаж Олега ЦХАЙ



6

18 ФЕВРАЛЯ 2025  | ВТОРНИК

№ 19 (4563) www.liter.kz

ОБЩЕСТВО

АКТУАЛЬНО

На заседании Комиссии партийного контроля при Западно-Казахстанском областном 
филиале партии «AMANAT» обсудили готовность всех служб к весенним паводкам и 
рассмотрели такие вопросы, как состояние защитных сооружений, готовность аварий-
ных и спасательных служб, обеспечение необходимыми ресурсами, а также подготовка 
инфраструктуры к возможным наводнениям.

Подготовка к паводковому 
периоду – это важный и своевре-
менный шаг для обеспечения безо- 
пасности граждан и минимизации 
рисков, связанных с возможными 
последствиями таяния снега и по-
вышения уровня воды в реках. В 
регионе работы в этом направлении 
активно ведутся уже с осени, что 
свидетельствует о высоком уровне 
ответственности и готовности к 
оперативному реагированию всех 
служб на возможные угрозы. По ин-
формации департамента ЧС ЗКО, 
в настоящее время высота снега на 
севере области составляет 5–15 см,  
на юге области снега нет. Глуби-
на промерзания почвы – от 22 до  
75 см, а ее увлажнение на 65% ниже 
нормы, на поверхности почвы наб- 
людается 20 мм ледяной корки.

– В ближайшие дни февраля 
планируется проведение рабочей 
встречи акима Западно-Казах-
станской области с губернатором 
Оренбургской области Российской  
Федерации для совместного приня-
тия мер по безопасному пропуску 
воды из реки Урал через Ириклин-
ское водохранилище. С декабря про-
шлого года Ириклинское водохра-
нилище сбрасывает 60 кубометров 
воды в секунду. Со второй декады 

февраля текущего года сброс увели-
чен до 108 кубометров воды в секун-
ду. Такая мера направлена на созда-
ние увеличенной свободной емкости 
водохранилища к началу паводка 
2025 года и исключение резкого 
повышения сбросных расходов в пик 
половодья. Для защиты населенных 
пунктов в предстоящий паводковый 
период в рамках программных до-
кументов и за счет средств фонда 
«Демеу Казакстан коры» на сум-
му 4,5 миллиарда тенге возведено  
143 километра защитных дамб, 
построено 9 километров водо-
отводных каналов, 93 километра 

арыков, очищено 74 километра 
магистральных каналов, также про-
ведены очистные и дноуглубитель-
ные работы на двух реках – Кушум 
и Быковка. На вывоз снега выделе-
но 1,7 миллиарда тенге, вывезено  
153 тысячи кубометров снега, –  
сообщил заместитель начальника 
ДЧС ЗКО Ернар Жалелов.

На сегодняшний день в области 
в рамках подготовки к паводково-
му периоду реализуются проекты, 
направленные на укрепление ин-
фраструктуры и снижение рисков. 
Основными мероприятиями явля-
ются строительство и укрепление 

защитных дамб и валов, устройство 
водоотводных каналов и арыков, а 
также ремонт водопропускных со- 
оружений и системы ливневой кана-
лизации. Для проведения взрывных 
работ заключен договор на сумму 
230 млн тенге, предусматриваю-
щий работу 5 взрывных бригад на  
96 участках. Работы запланиро-
ваны в Уральске и селах: Таскала, 
Теректі, Бурлин, Чингирлау, Кара-
тобе, Сырым, Акжайык, Казталов, 
Жанибек, Байтерек. Для улучшения 
мониторинга на реках дополнитель-
но открыты 7 новых гидропостов к  
22 гидропостам области. Ведутся 

работы по установке трех автомати-
зированных комплексов для раннего 
определения риска паводков на ре-
ках: Жайык – на новом мосту возле 
Меловых горок, Деркул – на Чугун-
ном мосту, Чаган – возле спортбазы 
«Динамо».

По области подготовлено  
1 817 единиц спецтехники, 123 плав- 
средства, 455 мотопомп и 4 126 че- 
ловек личного состава, а также  
2 162 тонны инертных материалов, 
510 тыс. мешков, 423 тонны ГСМ, 
заключено 195 договоров на постав-
ку 655 тонн продовольствия. Кроме 
того, заранее подготовлено более  
62 тыс. мешков с грунтом. Также 
приведены в готовность 317 пунк- 
тов временного размещения вмес- 
тимостью 32 тыс. человек, а также  
195 мест для отгона домашнего скота.

– 6-7 февраля были проведены 
республиканские командно-штаб-
ные учения «Коктем-2025», в 
рамках которых силы и средства 
приведены в готовность. На прак-
тике были очищены 1,5 километра 
канала, 7,2 километра арыка и более 
1 000 водопропускных сооружений. 
В настоящее время государственную 
систему гражданской защиты обла-
сти перевели на режим повышенной 
готовности. Начинается месячник 
«Cу таскыны-2025». В рамках ме-
сячника в области будут проводить-
ся работы по очистке арыков и во-
допропускных сооружений, вывозу 
снега, резке льда на реках. В целом 
обстановка в районах области ста-
бильная, работа по подготовке всех 
служб к весеннему паводку продол-
жается, – отметил Ернар Жалелов. 

Для улучшения состояния гид- 
ротехнической инфраструктуры 
в регионе проделан ряд работ по 

повышению надежности водоснаб-
жения и предотвращению возмож-
ных экологических и техногенных 
проблем. На сегодняшний день в 
Западно-Казахстанской области 
существует 50 гидротехнических 
сооружений, включая 39 водохра-
нилищ, 4 гидроузла, 1 плотину,  
3 пруда в коммунальной собственно-
сти и 3 – в частной. Как проинфор-
мировал заместитель руководителя 
управления природных ресурсов и 
регулирования природопользования 
Западно-Казахстанской области 
Сагынгали Бегжанов, неудовлет-
ворительными признаны 25 гидро-
технических сооружений. Сейчас 
идет реконструкция Кировского 
водохранилища, находящегося на 
балансе Казводхоза.

В 2024 году проведен текущий 
ремонт трех водохранилищ, завер-
шены работы по реконструкции 
водохранилища в рамках проекта 
реконструкции Азнабай-Тайпак-
ского канала Акжаикского района, 
по ремонту плотины Муратсайского 
водохранилища Бокейординского 
района. Выделены средства на ре-
конструкцию плотины водохрани-
лища в районе села Чирово на реке 
Малая Быковка района Байтерек. В 
этом году планируется проведение 
текущего ремонта трех водохрани-
лищ и многофакторных ревизион-
ных работ на 9 водохранилищах. 

Весенние паводки могут пред-
ставлять серьезную угрозу, осо-
бенно в тех местах, где существует 
высокая вероятность затоплений 
из-за таяния снега или обильных 
дождей. В таких ситуациях очень 
важно оперативно задействовать 
все необходимые службы и принять 
меры, чтобы минимизировать риски.

СВЕСТИ РИСКИ К МИНИМУМУ

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

МЕДИЦИНА

НОВЫЕ  
ВОЗМОЖНОСТИ  
В ДИАГНОСТИКЕ
В Центре ядерной медицины и онкологии в тор-
жественной обстановке состоялся запуск совре-
менного оборудования, предназначенного для 
диагностики, планирования, а также применения 
лучевой терапии.

Открывая встречу, 
председатель правления 
Общественного фонда 
«Қазақстан халқына» Ляз-
зат Чинкисбаева отметила 
значимость сегодняшнего 
события, а также расска-
зала о работе фонда, на-
правленной на поддержку 
онкологической службы 
Казахстана.

–  М ы  с т р е м и м с я 
не просто помогать он-
коцентрам Казахстана 
закупать необходимое 
оборудование, мы так-
же работаем над при-
влечением зарубежных 
специалистов для обуче-
ния наших врачей, ока-
зываем помощь в закупе 
необходимых в онкологии 
лекарственных средств. 
Главный наш приоритет 
– чтобы наши пациенты 
не ездили за медицинской 
помощью за рубеж, а по-
лучали всю необходимую 
медицинскую помощь у 
нас в стране, – отметила 
Ляззат Чинкисбаева.

В числе запускаемо-
го оборудования – два 
н о в е й ш и х  а п п а р ат а : 
компьютерный томо-
граф SOMATOM go.Sim 
(Германия), а также си-

стема лучевой терапии 
TrueBeam (США). Тех-
ника закуплена в рамках 
Комплексного плана по 
борьбе с онкологически-
ми заболеваниями в РК 
на 2023–2027 годы при 
содействии Казахского 
научно-исследовательско-
го института онкологии и 
радиологии и Обществен-
ного фонда «Қазақстан 
халқына». Оба современ-
ных аппарата значительно 
расширяют возможности 
центра в диагностике и 
лечении онкологических 
заболеваний.

Компьютерный то-
мограф позволяет де-
тально визуализировать 
опу холи д л я точного 
планирования лучевой 
терапии, минимизирует 
дозу облучения при со-
хранении высокого ка-
чества изображения. Он 
также позволяет прово-
дить лечебную процеду-
ру с учетом естественных 
физиологических процес-
сов организма и ускоряет 
процесс планирования 
самых сложных методик 
лучевой терапии, повы-
шая шансы на успешное 
лечение.

Система лучевой тера-
пии позволяет применять 
инновационные методы 
облучения, воздействуя 
исключительно на злока-
чественные клетки. В том 
числе лечить самые слож-
ные и подвижные опухо-
ли благодаря технологии 
динамического слежения.

В ходе торжествен-
ного мероприятия гостям 
представили возможности 
и преимущества нового 
оборудования. Как от-
метил директор центра, 
д.м.н., профессор Саят 
Танатаров, благодаря но-
вому оборудованию меди-
цинская помощь стала еще 
доступнее. 

– Запускаемое сегод-
ня оборудование – ком-
пьютерный томограф и 
система лучевой тера-
пии – это еще один шаг 
к сохранению бесценных 
человеческих жизней, 
здоровья наших граждан. 
Новое оборудование по-
зволит нам более детально 
визуализировать онкоза-
болевания, более точно 
пл анировать лечение 
и значительно снизить 
последствия лучевой те-
рапии. Благодаря высо-
коквалифицированному 
персоналу центра это 
оборудование будет слу-
жить благородному делу. 
Поэтому я хочу выразить 
искренние слова благо-
дарности руководству 
нашей области, нашим 
партнерам, в том числе 
руководству Казахского 
научно-исследователь-
ского института онколо-
гии и радиологии, а также 
Общественного фонда 
«Қазақстан халқына». 
Уверен, общими усилия- 
ми мы сможем достичь 
самых больших высот во 
благо наших граждан, – 
сказал Саят Танатаров.

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

ВМЕСТЕ С ТАРИФОМ ПОВЫСЯТ  
И КАЧЕСТВО?
В связи с повышением тарифов на коммунальные услуги карагандинские 
монополисты отчитались перед жителями, на что уходят их деньги. По сло-
вам услугодателей, большая часть средств направлена на реконструкцию 
сетей, изношенность которых составляет 70–80%. Также они ссылаются на 
подорожание в целом воды и электроэнергии, а кроме этого, обещают по-
высить зарплаты своим сотрудникам.

Государственная программа 
«Тариф в обмен на инвестиции» 
в первую очередь предполагает 
сокращение показателей из-
ношенности сетей, снижение 
потерь воды, тепловой и элек-
трической энергии, улучшение 
качества услуг.

В Караганде инвестици-
онная программа позволила 
запустить новый тепловывод, к 
которому подсоединятся свыше 
20 тыс. горожан. 

Потребность в дополнитель-
ной тепловой магистрали для 
одного из крупных областных 
центров страны была большая. 
Караганда интенсивно и мас-
штабно застраивается, и про-
ложенных еще в советские годы 
теплосетей явно недостаточно. 
Об этом свидетельствовали  
частые жалобы горожан на холод 
в квартирах в последние годы.

Поэтому местным исполни-
тельным органом было принято 
решение построить тепловывод 
от ТЭЦ-3. Однако в этом ото-
пительном сезоне его к работе 
подключать не стали, оставив 
работать в тестовом режиме.

– Мы опасались перед 
отопительным сезоном менять 
схему теплоснабжения города. 
Сейчас идет проверка работы 
насосных  станций и всей авто-
матики. Это большой комплекс 
пусконаладочных работ. А вот 
к концу отопительного сезона 
жилые дома попробуем подклю-
чить к тепловыводу, чтобы точно 
знать его мощности, – рассказал 
генеральный директор ТОО 
«Теплотранзит Караганда» 
Андрей Ляпунов.

Однако тепловывод стро-
ился два года и готов к эксплу-
атации, а вот тарифы повысили 
с этого года. Как объясняют в 
компании, связано это с увеличе-
нием объемов услуг монополиста 
и повышением стоимости элек-
трической и тепловой энергии 
для нормативных потерь.

К увеличению объемов 
оказываемых услуг финансовый 
директор ТОО «Теплотранзит 

Караганда» Алданыш Кунуспе-
ков отнес реконструкцию сетей. 
Часть ремонтных работ перешла 
с прошлого и даже 2023 года, в 
другом случае модернизация се-
тей и ремонт насосной станции 
только начнется и продолжится 
в течение двух лет.

– Модернизация не только 
позволит улучшить теплоснабже-
ние в жилых домах, зданиях рай-
онного акимата, прокуратуры, 
областной станции скорой помо-
щи, но и подключить к теплу по-
строенные жилые комплексы, –  
проинформировал Алданыш 
Кунуспеков.

Протяженность тепловых 
сетей в Караганде – 448 км, из ко-
торых по аудиту за 2020 год были 
признаны изношенными 71,2%. 
В последние годы, ввиду реализа-
ции инвестпрограммы, ситуация 
несколько улучшилась, но точных 
цифр в ТОО «Теплотранзит Ка-
раганда» назвать пока не могут.

Гораздо сложнее в Караган-
де ситуация с канализационными 
сетями, которые были проложе-
ны почти 60 лет назад, а «воз-
раст» водопроводных труб – от 
20 до 50 лет.

В рамках программы «Та-
риф в обмен на инвестиции» 
услугодатель ТОО «Караганды 
су» заменил по 20 км водопро- 
водных и канализационных сетей. 
В этом году, за счет повышения 
тарифа для потребителей, компа-
ния намерена продолжить работу 
по реконструкции.

По словам генерального 
директора ТОО «Караганды 
су» Ербола Толеуова, водопро-
водные сети изношены на 59%, 
канализационные – на 82%, что, 

без сомнения, вызывает тревогу 
как монополиста так и жителей. 
Аварии на коллекторах случаются 
по несколько раз в год.

С началом действия инвест-
программы услугодатель сокра-
тил показатели изношенности 
сетей водоснабжения и водоотве-
дения лишь на 3%. Также в компа-
нии заверили, что госпрограмма 
позволила увеличить в течение 
последних двух лет заработную 
плату работникам, которая была 
одной из небольших по региону.

В свою очередь Ербол То- 
леуов призвал земляков отне-
стись с пониманием к повыше-
нию коммунальных услуг.

– У нас на балансе почти  
1 200 километров водопровод- 
ных сетей и 737 – канализаци-
онных, а также 99 насосных и 
13 канализационных станций, 
работу которых обеспечивают 
около 1 700 работников. Элек-
тричество и воду мы покупаем. 
В этом году по утвержденной 
инвестиционной программе 
запланирована реконструкция 
40 водопроводных сетей. И есть 
дополнительная инвестиционная 
программа – еще 5 объектов. Со-
ответственно, на 45 улицах будем 
менять водопроводные сети, в 
общей сложности 30 километ- 
ров. Также планируем заменить  
18,5 километра канализационных 
сетей. Общая сумма инвестиций 
составит 6,1 миллиарда тенге, – 
сообщил Ербол Толеуов.

На Карагандинской ТЭЦ-3  
в этом году запланирован ка-
питальный ремонт трех кот-
лоагрегатов и двух турбин. 
Значительная сумма предус- 
мотрена на обновление котла  

№ 1, работающего с основания 
станции в 1977 году. На ТЭЦ-1 
капитальному ремонту подлежат 
два котла и одна турбина. Также 
на энергоисточниках будет про-
изводиться текущий ремонт 
основного и вспомогательного 
оборудования.

О производственных затра-
тах рассказали и в ТОО «Кара-
ганда Энергоцентр».

– В 2025 году стоимость 
ремонтной кампании соста-
вит 23,8 миллиарда тенге. Эти 
средства пойдут на обеспечение 
надежности оборудования, улуч-
шение экологичности и снятие 
ограничений по мощности. 
Всего на двух станциях ремон-
том будет охвачено порядка  
26 единиц оборудования, – со-
общил генеральный директор  
ТОО «Караганда Энерго-
центр» Флюр Гарипов.

Ранее по программе «Тариф 
в обмен на инвестиции» на ос-
новной теплоэлектроцентрали 
областного центра – ТЭЦ-3 был 
построен энергоблок и введена 
в эксплуатацию турбина, что 
позволило поддержать старое 
оборудование станции.

В этом году на ТЭЦ-3 пред-
стоит капитальный ремонт ста-
рых котлов.

– Периодичность типовых 
ремонтов котлов составляет че-
тыре года. А в этом году будет 
сверхтиповой ремонт. В резуль-
тате капитального ремонта повы-
сится надежность оборудования, 
стабильность работы, – рассказал 
директор ТЭЦ-3 Константин 
Пятков.

Кроме того, для решения 
проблемы энергодефицита на-
чата реализация проекта по рас-
ширению ТЭЦ-3. До 2028 года 
планируется установить новый 
энергоблок. Это увеличит имею-
щуюся электрическую мощность 
станции на 140 МВт и тепловую 
мощность на 180 Гкал/ч.

Для карагандинцев же все 
ремонтные работы местных 
монополистов уже отразились 
в квитанциях: тариф на услуги 
водоснабжения повысился на 
20%, водоотведение – на 10%, 
теплоснабжение – на 9,6%. 

Самал АХМЕТОВА,
Караганда

ЖКХ
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ФИНАНСОВЫЙ ЛИКБЕЗ

На торгах цифровыми активами в Международном финансовом центре «Астана» кру-
тятся миллиарды долларов. Количество пользователей услуг цифровых активов не-
уклонно растет – с 52,9 тысячи человек в 2023 году до… 140,7 тысячи на конец 2024 года. 
Что нужно знать казахстанцам, желающим заработать на торговле криптовалютами, 
чтобы инвестировать без правовых рисков?

К цифровым активам отно-
сится не только криптовалюта, но 
именно к ней сейчас приковано 
повышенное внимание казах-
станцев как к новому инстру-
менту для инвестиций. В 2023 
году объем торгов провайдеров 
услуг цифровых активов в Меж-
дународном финансовом цен-
тре «Астана» составлял около 
324 миллионов долларов. А к кон-
цу прошлого года этот показатель 
достиг 1,4 миллиарда долларов, 
побив все предыдущие рекорды 
по годовому росту. Читая о таких 
цифрах, да еще и в долларовом 
эквиваленте, казахстанцы нет-
нет, да задумываются: «А что 
если и мне попробовать?!» и на-
чинают гуглить, как это сделать. 
Именно в связи с повышенным 
информационным спросом на 
сделки с криптой пресс-служба 
комитета Международного фи-
нансового центра «Астана» по 
регулированию финансовых услуг 
подготовила разъяснения, кото-
рые помогут не попасть впросак 
тем, кто хочет открыть для себя 
крипторынок.

Что нужно знать в первую 
очередь? Для казахстанцев тор-
говля цифровыми активами раз-
решена только в юрисдикции 
МФЦА, то есть Международного 
финансового центра «Астана». 
То же самое касается и рабо-
ты криптобирж. За пределами 
МФЦА выпуск и оборот необе-
спеченных цифровых активов для 
наших соотечественников запре-
щены. Здесь сразу уточним, что 
необеспеченные цифровые акти-

вы – это как раз и есть монеты, 
полученные за майнинг. Это мо-
жет быть и биткоин, и эфириум, 
и другие виды криптовалюты.

В МФЦА снова и снова под-
черкивают: Закон «О цифровых 
активах» запрещает казахстанцам 
все сделки, связанные с необеспе-
ченными цифровыми активами, 
кроме тех случаев, когда эти сдел-
ки совершаются на площадках 
МФЦА. На законных основаниях 
майнить, торговать или обмени-
ваться криптой можно только под 
эгидой столичного финансового 
центра. И это совсем не монопо-
лия. Это единственный способ 
исключить правовые риски для 
участников криптоторгов. Смысл 
– в лицензировании. Главная за-
дача – создать регулируемое поле 
для безопасной торговли цифро-
выми активами. Для этого регуля-
тор разрабатывает нормативные 
акты и выдает лицензии компани-
ям для создания криптобирж, вы-
пуска цифровых активов, их хра-
нения и оборота. Таким образом 
МФЦА регулирует деятельность 
криптобирж, обеспечивая безо-
пасность расчетов. Например, 
криптобиржа, работающая по 
лицензии, может заблокировать 
цифровой актив до завершения 
расчетов или сверить фиатную 
часть сделки, то есть обеспечен-
ную реальной валютой.

Спектр цифровых акти-
вов, разрешенных к торговле в 
МФЦА, достаточно обширен. 
Причем в обоих регуляторных 
режимах – полном и в так назы-
ваемом «режиме песочницы». 
Это особый экспериментальный 
правовой режим для инноваци-
онных проектов. «Песочницы» 

позволяют отказаться от некото-
рых нормативных требований, 
мешающих развитию инноваций.

В рамка х «песочницы» 
к торговле допущены более 
100 цифровых активов. Их пе-
речень утверждает и публикует 
Astana Financial Services Authority 
(AFSA).

– При полном регулятор-
ном режиме лицензированные 
криптобиржи МФЦА самостоя-
тельно определяют и допускают 
цифровые активы к торговле на 
своих площадках в соответствии 
с актами МФЦА с уведомлением 
AFSA. Это позволяет криптобир-
жам оперативно реагировать на 
изменения рынка и расширять 
продуктовую линейку цифровых 
активов в обороте под надзором 
регулятора AFSA, что обеспечи-
вает соблюдение высоких стан-
дартов защиты интересов потре-
бителей услуг цифровых активов 
и прозрачности, – поясняют в 
пресс-службе МФЦА.

Сегодня официально лицен-
зированы такие криптобиржи, 
как BN KZ Technologies Limited 
(Binance Kazakhstan), Bybit 
Limited (они работают в полном 
регуляторном режиме) и ATAIX 
Eurasia, CaspianEx, Delta DA, 
Biteeu Eurasia, BigOne Investment, 
Swi� ex.io, Neyco и Whitebit (это 
те, которые работают в режиме 
регуляторной «песочницы»).

Одни из этих провайдеров 
уже запустили операционную 
деятельность и предлагают всем 
желающим свободную торговлю 
криптовалютами, включая биржи 
с глобальными материнскими 
площадками, такими как Binance 
и Bybit. А другие – пока еще на-

ходятся в процессе налажива-
ния операционных процессов 
и интеграции с коммерческими 
банками.

Как определить, на каких 
площадках можно торговать 
криптовалютами в Казахстане, а 
на каких – нет? Здесь все просто. 
Наличие лицензии отображается 
в публичном реестре AFSA. И еще 
один важный нюанс. Напротив 
названия компании-оператора 
биржи должен быть установлен 
статус лицензии «active» (то есть 
действующая), а вид лицензии – 
«Operating a Digital Asset Trading 
Facility» (управление платформой 
для торговли цифровыми актива-
ми). При этом и сами биржи на 
своих сайтах должны обязатель-
но указывать наличие лицензии 
AFSA. Если на сайте биржи нет 
лицензии и в публичном реестре 
AFSA площадка отсутствует, тор-
говать на ней криптовалютами не 
рекомендуется.

 Стоит также знать, что в 
Казахстане параллельно до-
ступны и глобальные площадки 
криптобирж, и их локальные вер-
сии. Связано это с тем, что для 
нашей страны нет отдельного 
приложения. Разделение проис-
ходит на уровне аккаунтов – при 
регистрации нового пользовате-
ля можно сразу выбрать Binance 
Kazakhstan, а если аккаунт уже 
существует в глобальной версии, 
то его можно «перенести» с гло-
бальной площадки на площадку в 
МФЦА. Сейчас для казахстанцев 
доступны самые важные функ-
ции, включая ввод и вывод фи-
атных валют через казахстанские 
банки второго уровня, торговлю 
и конвертацию.

Но при этом криптобиржи 
МФЦА приняли на себя обя-
зательства по созданию казах-
станских версий глобальных 
веб-сайтов. Но сразу пользо-
ваться исключительно отече-
ственным биржевым продуктом 
не получится. Эксперты объ-
ясняют это двумя причинами. 
Первое – локальные площадки 
криптобирж расширяют пере-
чень своих продуктов и услуг по-
степенно. Это значит, что пока они 
еще не полностью покрывают уже 
имеющиеся функции глобальных 
рынков. Искусственное ограниче-
ние потребителей цифровых услуг 
неполным функционалом локаль-
ного рынка будет иметь негатив-
ный эффект на развитие и рост 
экосистемы цифровых активов в 
Казахстане и будет способствовать 
развитию «теневых сделок» вне 
регулируемого периметра. Вторая 
причина – перевод казахстанских 
клиентов с глобальных площадок 
на локальные. Успешный про-
цесс локализации на домашних 
криптобиржах возможен только 
при эффективной работе фиатных 
каналов, активной поддержке со 
стороны банков второго уровня, 
предоставлении полноценной ли-
нейки услуг и продуктов, снятии 
обременительных требований 
для первичного входа на рынок, 
предсказуемость в регулировании, 
в том числе налогообложении до-
ходов от операций с цифровыми 
активами. Регулирующие органы 
и лицензированные криптобиржи 
ведут работу по переводу казах-
станских пользователей на локаль-
ные версии платформ. Однако дан-
ный процесс требует времени, а 
также добровольного согласия 

пользователей, что в свою очередь 
обусловливает необходимость 
комплексного подхода и коорди-
нации действий всех участников 
рынка. Поэтому и ввели режим 
переходного периода. Продлит-
ся он до конца 2026 года.

По мере развития локаль-
ных площадок ожидается, что 
они станут доминирующими для 
казахстанцев в части торговли 
криптовалютами.

Понятно, что разобраться 
во всех криптовалютных тонко-
стях сразу вряд ли возможно. А 
испробовать этот финансовый 
инструмент в деле, ну, очень хо-
чется. И люди начинают искать в 
социальных сетях помощников. 
Спрос рождает предложение. От-
сюда и появилась просто бесчис-
ленная армия всевозможных коу-
чей, наставников, консультантов 
по инвестициям в криптовалюты. 
Но знайте, консультирование в 
сфере торговли цифровыми ак-
тивами тоже регулируется. Это 
относится к предоставлению 
консультаций по всем видам ин-
вестиций в МФЦА, в том числе и 
к цифровым. Для осуществления 
консультационной деятельности 
и предоставления инвестицион-
ных советов на возмездной ос-
нове нужно получить лицензию 
«Консультирование по инвести-
циям» (Advising on Investments).

Это основная база для тех, 
кто хочет зарабатывать на рынке 
цифровых активов. А таковых, как 
показывает статистика, становит-
ся все больше и больше. Всего за 
год количество пользователей ли-
цензированных комитетом про-
вайдеров услуг цифровых активов 
увеличилось на 166 процентов.

В рамках празднования 80-летия Победы во Второй мировой войне состо-
ялся городской форум с говорящим названием «Ерлікке – тағзым, ұрпаққа – 
үлгі». Мероприятие, организованное Советом ветеранов города Семея, было 
посвящено воинам-женщинам из Казахстана, своими ратными подвигами 
навсегда вписавшими свои имена в летопись Отечества.

Казахстанцы будут помнить муже-
ство Маншук Маметовой, отважной 
пулеметчицы, уничтожившей более 
70 фашистов, которая стала первой 
женщиной-казашкой, удостоенной 
звания Героя Советского Союза.

Навечно в рядах героев самой 
страшной войны Алия Молдагулова – 
легендарная девушка-снайпер, унич-
тожившая 30 гитлеровцев, посмертно 
награжденная Золотой Звездой Героя.

Примером мужества и непоколе-
бимой стойкости стала для потомков 
Хиуаз Доспанова – единственная летчи-
ца-казашка, штурман-стрелок легендар-
ного полка легких бомбардировщиков 
«Ночные ведьмы», Халық Каһарманы.

Не померкнет слава нашей геро-
ической землячки – снайпера Баян 
Байгожиной, уроженки села Аркат, 
которая была награждена тремя боевы-
ми орденами и погибла под Берлином 
27 апреля 1945 года, не дожив до 
Победы всего несколько дней...

Участники форума – более 500 че-
ловек – почтили память героев минутой 
молчания. Отметим, что форум стал уже 
традиционным и ежегодным. Это боль-
шая неформальная встреча нескольких 
поколений жителей Семея – начиная от 
старшеклассников, до убеленных седи-
нами ветеранов. Среди них ветераны 
труда и труженики тыла, ветераны Воо-
руженных Сил РК, участники военных 
действий на территории других госу-
дарств, представители Регионального 
командования «Восток», командиры и 

солдаты военных гарнизонов, педагоги 
и студенты вузов и колледжей, учащи-
еся школ города.

В своем приветственном слове пред-
седатель городского Совета ветеранов 
Кенжебай Бердикенов подчеркнул осо-
бую важность военно-патриотического 
воспитания подрастающего поколения 
и роль ветеранских организаций в этом 
непрекращающемся процессе. Восемь 
ветеранов были награждены медалями 
«Семей қаласының құрметті ардагері».

Совет ветеранов города объеди-
няет 180 первичных организаций. В 
ветеранской организации Вооружен-
ных Сил РК более 420 «афганцев», 
132 ликвидатора последствий на Черно-
быльской АЭС, 125 солдат и офицеров, 
участвовавших в военных действиях на 
таджикско-афганской границе.

Знали ли вы, что на западе Казахстана можно найти 
Королеву шахмат прямо в скалах? А в восточной 
части страны есть староавстрийская дорога, про-
ложенная еще в начале XX века? Возможно, вы 
искали идеальное место, откуда открывается луч-
ший вид на величественный Хан Тенгри? Новый 
туристский путеводитель по Казахстану раскры-
вает малоизвестные уголки страны и предлагает 
свежий взгляд на популярные маршруты.

Автором является известный пу-
тешественник Виталий Шуптар, а тре-
вел-гайд подготовлен при поддержке 
Kazakh Tourism.

Новый тревел-гайд станет настоя-
щим помощником для путешественни-
ков. Впервые в одном издании собраны 
не только известные достопримеча-
тельности, но и неизведанные терри-
тории Казахстана. Для удобства тури-
стов все локации структурированы в 
региональном разрезе. Они проведут 
путешественников по самым удиви-
тельным уголкам в северной, западной, 
центральной, юго-восточной, южной, 
восточной части нашей страны.

– Путеводитель поможет туристам 
заранее определить и запланировать 
посещение сразу несколько турист-
ских локаций в выбранном регионе, 
которые объединяют несколько об-
ластей. В нем представлена инфор-
мация о разнообразных маршрутах, 

охватывающих популярные места, 
так и менее известные, но не менее 
впечатляющие локации в каждой час-
ти нашей страны. Среди них – старо-
австрийская дорога, расположенная в 
Восточном Казахстане, таинственные 
меловые скалы на плато Актолагай и 
Аккегершин, а также живописные виды 
на вершину Хан-Тенгри, доступные с 
определенных точек в Нарынколе. 
Это настоящий гид по неизведанному 
Казахстану, который поможет открыть 
путешественникам новые горизонты. 
Качественные фотоматериалы путе-
водителя помогут визуально ознако-
миться с туристскими локациями и 
планировать свои путешествия, – от-
метил глава Kazakh Tourism Кайрат 
Садвакасов.

Путеводитель открывает новые 
перспективные направления и при-
влекает внимание к малоизученным 
уголкам страны. Издание доступно 
на трех языках и удобно для исполь-
зования как во время планирования 
поездки, так и в пути.

КРИПТА БЕЗ РИСКА

Ирина ВОЛКОВА,
Павлодар

ТУРИЗМ

ПОДВИГАМ – ПОКЛОН, 
ПОТОМКАМ – ПРИМЕР

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

ОТКРОЙТЕ СВОЙ 
КАЗАХСТАН
KAZAKH TOURISM ВЫПУСТИЛ 
ТУРИСТСКИЙ ПУТЕВОДИТЕЛЬ

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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ОПЕРА

ТАЙМ-АУТ

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

В преддверии 112-летия Мукана Тулебаева в театре 
«Астана Опера» прошел показ оперы «Биржан – Сара» 
на либретто Кажыма Джумалиева. Выступление стало 
данью уважения столичного коллектива творческому 
гению выдающегося композитора.

Невозможно переоценить важность 
заслуг Мукана Тулебаева: композитор 
развил основы профессионального музы-
кального искусства Казахстана, обогатив 
его новыми темами и художественными 
образами, расширив круг жанров и вы-
разительных средств. Он поднял отече-
ственное оперное искусство на новую 
ступень, синтезировав национальные 
казахские мелодии с достижениями ми-
ровой музыкальной культуры.

Мелодии композитора затрагивают 
самые глубинные слои человеческого 
восприятия. Легендарная лирико-дра-
матическая опера «Биржан – Сара», 
рассказывающая о силе настоящей 
любви, борьбе за свободу творческой 
личности и за право человека на счастье, 
со дня своей премьеры в алматинском 
театре имени Абая 7 октября 1946 года 
завоевала зрительскую любовь и стала 
подлинным достоянием классического 
искусства нашей страны.

– На сцене «Астана Опера» мас-

штабный спектакль в прочтении дири-
жера-постановщика Абзала Мухитдина, 
режиссера-постановщика Асхата Маеми-
рова и режиссера-консультанта Михаила 
Панджавидзе обрел яркие свежие краски. 
Художники-постановщики Софья Тасма-
гамбетова и Павел Драгунов, дизайнер по 
проекциям Серджио Металли и художник 
по свету Якопо Пантани достоверно пе-
редали культуру, традиции и жизненный 
уклад казахского народа, – пояснили в 
пресс-службе столичного театра.

В постановке также приняли участие 
симфонический оркестр, хор, балет и ми-
манс «Астана Опера» под управлением 
маэстро Абзала Мухитдина. Главный хор-
мейстер – Ержан Даутов, хореограф-по-
становщик – Мукарам Авахри, ассистент 
режиссера-постановщика – Еренбак Той-
кенов, директор оперной труппы – Талгат 
Мусабаев.

К слову, именно оперой «Биржан 
– Сара» в 2013 году и был открыт сто-
личный театр. В течение многих сезонов 

постановка шла в редакции народного ар-
тиста России, лауреата Государственной 
премии Казахстана Юрия Александрова. 
Премьера же нынешней музыкально-сце-
нической редакции в апреле 2018 года 
стала настоящей сенсацией – как среди 
зрительской аудитории, так и по заклю-
чению экспертов.

В своей критической статье доктор 
искусствоведения, профессор Казахско-
го национального университета искусств 
Умитжан Джумакова отмечает, что театр 
«Астана Опера» возродил великое тво-
рение Мукана Тулебаева.

«Представлено по-настоящему 
убедительное современное музыкаль-
но-сценическое решение, которое ясно 
прочитывается в контексте общего еди-
нения культуры Казахстана под влиянием 
духовного возрождения. В постановке 
«Астана Опера» спектакль отличается 
динамичностью развития сюжета. Все 
лучшие традиции, представленные во 
вступительной народной ярмарке, затем 
в айтысе, свадебном обряде, в сцене суда 
и завершающем плаче-жоқтау, соединены 
в непрерывную линию повествования, 
без каких-либо отклонений, повторов, 
остановок, расширений. Именно этот 
современный темпоритм спектакля, 
изначально построенного как этногра-
фическое полотно, ведет и заворажива-
ет слушателя и зрителя», – говорится в 
материале.

Образы героев подготовили блиста-
тельные солисты оперной труппы теат-
ра. Так, в заглавных партиях народных 
любимцев – акынов Биржана и Сары – 
выступили Беимбет Танарыков и заслу-
женный деятель Казахстана Бибигуль 
Жанузак. В роли волостного правителя 
Жанботы на сцену вышел Талгат Галеев, в 
роли Аналык – Гульжанат Сапакова, а пар-
тию Алтынай исполнила Асем Сембина.

Свою интерпретацию коварного 
Жиенкула публике предложил Алтынбек 
Абильда. Образ Кожагула примерил на 
себя Валерий Селиванов, в партии Се-
рика выступил Артур Габдиев, а Естая – 
Талгат Аллабиринов.

Презентация киноленты прошла 
в Карагандинской академии МВД РК 
им. Б. Бейсенова. Мероприятие было 
приурочено к проведению Декады 
казахского кино, в рамках которой 
был представлен документальный 
фильм «Кыз Жибек: рецепт любви 
и успеха», снятый при содействии 
Государственного центра поддержки 
национального кино (ГЦПНК).

В творческой встрече приня-
ла участие заслуженная артистка 
Казахстана Меруерт Утекешева – ге-
неральный продюсер и одна из веду-
щих актрис картины. Она поделилась 
с аудиторией своими впечатлениями 
о процессе работы над проектом. В 
своей речи актриса подчеркнула 
важность сохранения казахстанских 
традиций и культуры через искусство 
кино, отметив, что фильм является 
поиском ответов на важные вопро-
сы, касающиеся развития казахского 
кинематографа.

– Этот фильм о параллелях и 
трансформации времени 1960–1970-х 
годов и современности. Мы ищем 
ответ на вопрос, почему за 50 лет 
истории казахского кино не было 
создано произведения, которое смог-
ло бы подняться на одну ступень с 

киноэпосом Султана Ходжикова 
«Кыз-Жибек», ставшим жемчужи-
ной нашей национальной культуры, 
– пояснила Меруерт Утекешева.

Она добавила, что картина по-
священа любви к кино и подвигу 
команды создателей, которые пре-
одолевали все трудности и отдали 
проекту частицу своей души.

Декада казахского кино, органи-
зованная при поддержке Министер-
ства культуры и информации РК и 
Государственного центра поддерж-
ки национального кино, продолжает 
знакомить зрителей с выдающимися 
произведениями казахстанского ки-
нематографа.

Ранее в карагандинском кино-
театре «Сарыжайлау» был пока-
зан фильм «Кажымукан». Также в 
рамках Декады казахского кино зри-
тели смогут увидеть разнообразные 
картины, такие как «Жамбыл. Жаңа 
дауир», «Дос-Мукасан», «Операция 
Набат», «Время патриотов». Кро-
ме того, зрителям будут представ-
лены фильмы, популяризирующие 
казахстанские традиции, такие как 
«Бауырына салу».

Фото с сайта kazakhcinema.kz

Молодые артисты Казахского нацио-
нального музыкально-драматического 
театра имени Калибека Куанышбаева 
покоряют сердца зрителей уникаль-
ным спектаклем-концертом «Кешкі 7».

Проект, представлен-
ный театральной лабо-
раторией «Qalleki», су-
щественно отличается от 
классических постановок. 
Премьера спектакля состоя-
лась в апреле прошлого года 

и сразу же вызвала востор-
женные отклики зрителей.

Постановка молодого 
режиссера Базиля Султан-
газы основана на историях 
любви, взятых из жизни ак-
теров и их дневниковых за-

писей. Над спектаклем также 
работали художник-поста-
новщик Шынар Елембаева и 
хормейстеры Ержан Сансыз-
баев и Султан Турсынбеков.

По словам самих акте-
ров, идея спектакля роди-
лась во время бесед в гри-
мерке, когда они делились 
друг с другом романтиче-
скими историями. Так воз-
никло желание представить 
свое музыкальное творче-
ство широкой публике.

В «Кешкі 7» актеры 
не только делятся личными 
переживаниями, но и ис-
полняют авторские стихи 
и песни, создавая на сцене 
уникальную атмосферу.

Как сообщили в Ми-
нистерстве культуры и ин-
формации РК, спектакль уже 
был представлен зрителям 
Кокшетау, Караганды и Пав-
лодара. Искренность артис-
тов и их свобода на сцене 
получили высокую оценку 
публики. Постановку по-
смотрели более 4 000 чело-
век, а в планах творческой 
команды – гастрольный тур 
по всем городам Казахстана.

В столичном аэропорту хокке-
истов встречали родные, близкие и 
болельщики, с нетерпением ожи-
давшие возвращения спортсменов. 
В честь триумфаторов Азиады-2025 
в Астане прозвучали националь-
ные мелодии, а самих медалистов 
угостили бауырсаками и кумысом.

Женская сборная Казахстана 
по хоккею впервые в истории за-
воевала серебряные медали зимних 
Азиатских игр. В составе команды 
выступали семь хоккеисток из 
Астаны: Анастасия Оразба-
ева, Надежда Филимонова, 
Александра Щегай, Алек-
сандра Воронова, Екатерина 
Куценко, Арина Щеколова и 
Юлия Буторина.

Мужская сборная Казах-
стана по хоккею одержала уве-
ренную победу над Японией 
в финале Азиатских игр со 
счетом 5:0, завоевав золотые 
медали. Вклад столичных хок-
кеистов в этот успех оказался 
значительным, ведь за сборную 
играют 14 спортсменов из Астаны.

Сборная Казахстана вошла в 
топ-4 Азиады, завоевав 4 золотых, 9 
серебряных и 7 бронзовых медалей. 
В общей сложности на Азиатские 
игры в Харбине отправились 137 
спортсменов (72 мужчины и 65 

женщин), которые соревновались 
в 10 видах спорта. В их числе были 
36 спортсменов из Астаны, высту-
павшие в конькобежном спорте, 
шорт-треке, фигурном катании, 
керлинге, а также в составе муж-
ской и женской сборных по хоккею 
с шайбой.

– По общему медальному 
зачету (с учетом индивиду-
альных наград) Астана заняла 
1-е место, завоевав 17 золо-
тых, 12 серебряных и 2 брон-
зовых медали. Второе место 
заняли спортсмены Акмо-
линской области (6 золотых, 
11 серебряных и 4 бронзовые 
медали), а третье – предста-
вители Восточно-Каза х-

станской области (3 золотых, 
10 серебряных и 2 бронзовых ме-
дали), – сообщили в пресс-службе 
акимата столицы.

Следующие зимние Азиатские 
игры 2029 года впервые пройдут в 
Саудовской Аравии.

«БИРЖАН – САРА»: ЖЕМЧУЖИНА 
НАЦИОНАЛЬНОГО ИСКУССТВА

ДЕКАДА КАЗАХСКОГО КИНО

ИСТОРИЯ ЗА КАДРОМ
В Караганде состоялся показ фильма «Кыз Жибек: 
рецепт любви и успеха» с Меруерт Утекешевой.

СПЕКТАКЛЬ-КОНЦЕРТ

НА СЦЕНЕ – 
РЕАЛЬНАЯ ЛЮБОВЬ

ХОККЕЙ

ДОМОЙ – С ПОБЕДОЙ!
Из китайского Харбина вернулись члены мужской и женской сборных 
Казахстана по хоккею, которые завоевали золотые и серебряные меда-
ли Азиатских игр. Об этом сообщили в пресс-службе акимата Астаны.


